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ПЕРЕСТРОЙКИ

( Щ Завтра -  коммунистический субботник
■3 Готовясь достойно встретить 70-летие Великого Октября, 
д  трудящиеся нашей республики поддержали патриотическую 
“  инициативу трудовых коллективов Москвы и решили прове

сти 17 октября коммунистический субботник. На предприя
тиях и в организациях широко развернулась подготовка к 
«красной субботе». Об этом рассказывают наши корреспон
денты.

=3 ТБИЛИСИ

ташвили, — мы не можем се
бе позволить работать пло
хо. Порядок и дисциплина

5  На заводе «Газоаппарат»
«Необходимо обратить внимание на .заимодействие хо- §  к З у ' н н е в с к о г о ‘Т ^ т н "  

зяиственных руководителей и исполкомов сельских Советов  ̂ ^  посвященного юбилею Ок- 
Некоторые руководители не считают нужным разбираться в Я  тяб Ра6очив, инженерно
советской работе, в деятельности Советов, их исполкомов, §  тех^ические ра6отники и слу. 
депутатов, депутатских и общественных формировании, не Е  ж предприятия работают
используют их возможности при решении стоящих перед -  девизом «Больше г.родук- 
лредприятиями экономических и социальных задач». §  дии с мвньшими затратами;„.

«Советы утверждают на сессиях планы социально-эконо- Е  _  В новь.х условиях хозяй- 
мического развития города, поселка, села,.гно в дальнейшем я  ствования, -  говорит дирек- 
>ти планы нередко корректируются без ведома Советов. Все я  то предприятия Давид Зуби- 
нзменения в планах должны производиться по согласова- 
нию с Советами».

Это — лишь два предложения из многих, поступивших в 
Президиум Верховного Совета Грузинской ССР накануне вто- Я  "ужны в"о Теем. Тогда’ и будет 
рого Республиканского собрания председателей исполкомов — рентабельность производства, 
местных Советов народных депутатов, на котором были об- Я  А коммунистический субботник 
суждены вопросы дальнейшего совершенствования стиля, -  ПОМожет нам с превышением 
форм и методов советской работы, усиления влияния Сове- Е  выполнить обязательства, взя
тое, их органов на углубление процесса демократизации, ус- я  Тые в честь 70-летия Велико- 
корение социально-экономического развития в свете уста- Я  го Октября. 4 
човок XXVII съезда КПСС, соответствующих постановлений д  в эти дни гон в трудовом 
партии и правительства. Я  соперничестве задают брига-

Важнейшие вопросы жизни и деятельности Советов обсу- Е  дь, сборщиков Мераба Мера-
дили' участники республиканского собрания. Большинство — бишвили, Бадри Отарашвили и
пришло на этот откровенный, взыскательный разговор с кон- Е  другие. Собранные ими газо- 
кретными предложениями, с анализом хода перестройки со- ■*! Вые плиты всегда отличаются 
ветской работы, своим взглядом на преодоление трудностей Е  высоким качеством. Сборщи- 
и недостатков. Е  ки обязались к 17 октября

'Не секрет: при наличии четко определенной программы ц| справиться с планом двух лет 
деятельности, соответствующих партийных документов, в ко- Е  пятилетки, 
торых ясно излагаются пути совершенствования органов на- 3  
родовластия, их работа пока еще не в полной мере отвечает 3  ' 
требованиям перестройки.

Нет, пожалуй, в городе или районе вопроса, связанного Е  
с трудом, бытом, отдыхом людей, их социальным самочув- я  
ствием, за который бы не отвечали Советы. Спектр задач— Я  
широкий. Но велики и возможности. Особенно сейчас, когда Е  
у Советов больше стало прав, как, впрочем, и обязанностей. Я  
Благоприятна м ситуация: нарастает процесс демократиза- 3  
ции, растет гражданская и трудовая активность людей.

М’ажду тем, как отмечалось на собрании, перестройка дея- »  
гельности Советов, их органов идет в республике очень вя- Я  
по, медленно. Темпы перестройки явно отстают от требова- Е  
кий ускорения. Приводились данные Центра по изучению об- Я  
щественного мнения при ЦК Компартии Грузии. Они, в ча- я  
тности, свидетельствуют: только 22,8 процента опрошенных Е  

а разных регионах республики тружеников считают, что го- Я  
родские Советы улучшили свою работу. О районных Сове- §  
гах такое же мнение высказали 23,4 процента, о поселковых я  
и сельских Советах — 31,7.

Критическая оценка заставляет не только задуматься — я  
времени на раскачку уже нет. Надо действовать. Действо- Е

Коллектив завода с начала 
года выпустил и реализовал 
сверх плана изделий более 
чем на полмиллиона рублей. 
Он на все 100 процентов вы
полняет и договорные обяза
тельства по поставкам про
дукции.

В день субботника на пред
приятии будет выпущено из
делий на 45 тысяч рублей.

Ираклий АЛАСАНИЯ.
МАХАРАДЗЕ

Агрофирма — колхоз села 
Натанеби Махарадзевс к о г о  
района—хозяйственная орга
низация, рожденная пере
стройкой. Тщательно готовит
ся коллектив хозяйства к суб
ботнику в честь Великого Ок
тября. Заранее определили 
фронт работ, наметили ответ
ственных исполнителей. Всего 
из выработанной продукции 
на сумму 8 тысяч рублей ре
шено перевести в фонд суб
ботника 3,5 тысячи рублей.

Завтра натанебцы уберут 
кукурузу на зерно с 50 гек
таров, заготовят 47 тонн лао- 
ча.

Вместе с тем намечено при
нять необходимые меры по

завершению работ, обеспечи
вающих четкий ритм уборки 
цитрусовых плодов. Ремонти
руются .внутриплантационные 
дороги, проверяется готов
ность к страде паковочного 
завода.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.

ТЕЛАВИ
Тщательно гбтовятея к суб

ботнику в честь 70-летия Ве
ликого Октября труженики 
Телавской швейной фабрики. 
Отрадный факт — предприя
тие успешно справилось с про
изводственным заданием де
вяти месяцев. На все 100 про
центов выполнены и дого
ворные обязательства по по
ставкам продукции.

Вот и в день «красной суб
боты» коллектив намерен на 
сэкономленном сырье про
извести продукции на 15 ты
сяч рублей. А это Значит, что 
в торговую сеть поступит 500 
сверхплановых детских паль
то. Кроме того, потребитель 
получит 1.000 детских плать
ев, 2.000 халатов и некоторые 
другие виды одежды. Общая 
стоимость сверхплановой про

дукции составит 50 тысяч 
рублей. Коллективы всех че
тырех пошивочных цехов фаб
рики обязались ознаменовать 
юбилейную дату высокопроиз
водительным трудом и вы
полнить дневную норму на 
103 процента.

Решено ч фонд субботника 
перечислить не менее тысячи 
рублей.

Игорь П АШ АЛИШ ВИ ЛИ .

САМТРЕДИА
Организованно, по делово

му готовятся к субботнику на 
Самтредской шелкомотально
крутильной фабрике. 465 че
ловек примут участие в празд
нике труда. Они выпустят 
продукции на 50 тысяч руб
лей. В фонд пятилетки будет 
перечислено 2.800 рублей.

Многие рабочие намерены 
добиться в этот день наивыс
шей производительности. Осо
бенно памятной станет «крас
ная суббота» для Лианы Ба 
шалеишвили, Нателы Кванта- 
лиани и Мананы Чигогидзе, 
которые выполнят личные 
планы двух лет пятилетки.

Вахтанг НИНОШВИЛИ.

На очередном заседании 
бюро ЦК КП Грузии обсуж
ден отчет Руставского гор
кома КП Грузии по перестрой
ке стиля орга н и з а т о р -  
ской и политической ра
боты, руководства социально- 
экономическим развитием го
рода в свете тр еб о ва н и й  
XXVII съезда КПСС. Отмече
но, что в развитии экономики 
и социальной инфраструкту
ры города достигнуты опре
деленные сдвиги. Вместе с 
тем бюро ЦК КП Грузии ука
зало, что это лишь первые 
шаги в реализации программы 
перестройки на важнейших 
направлениях производствен
ной и социальной сфер. Рус- 
тавскому горкому КП Грузии, 
горисполкому предложено на
править усилия перви ч н ы х 
парторганиз а ц и й, трудовых 
коллективов на повышение 
эффективности производства 
на основе внедрения прогрес
сивных методов работы, ши
роко использовать дополни
тельные резервы строительст
ва жилья, других объектов 
соцкультбыта, улучшения ком
мунального, торгового, быто
вого, • медицинского обслу
живания, сосредоточить вни
мание на расширении демо
кратии и гласности, критики 
и самокритики, самостоятель
ности и инициативы в решении 
назревших проблем.

Придавая исключите л ь н о 
важное .значение созданию 
нормальных жилищно - быто
вых условий для жителей рес
публики, переселяемых из 
районов, пострадавших от сти
хийных бедствий, бюро ЦК 
КП Грузии рассмотрело ход
выполнения решений, приня
тых по данному вопросу. От
мечено, что задания по стро
ительству жилых домов,  ̂ин
женерных коммуникаций, а
также объектов социально
культурного назначения вы
полняются не в полном объ
еме и с нарушением установ
ленных сроков. Признав ра
боту, проводимую партийны
ми, советскими органами, ми
нистерствами и ведомствами 
республики по строительству
новых поселков недостаточ
ной, бюро ЦК КП Грузии обя
зало их принять неотложные 
меры по безусловному осу
ществлению намеченной про
граммы. Совету Министров 
Грузинской ССР предложено 
установите* строгий контроль 
за своевременным обеспече
нием строящихся поселков 
основными материальными ре

сурсами и принять меры по 
ускорению темпов работ.

Бюро ЦК КП Грузии рас
смотрело вопрос о состоянии 
денежного обращения в рес 
публике и неотложных мерах 
по обеспечению выполнения 
кассового плана. Отмечено, 
что из-за недооценки со сто
роны партийных, советских и 
хозяйственных органов роли 
денежного обращения и свя
занных с ним процессов и яв
лений в республике за по 
следние годы углубилась и 
обострилась диспропо р ц и я 
между денежными доходами 
и расходами населения. В 
принятом постановлении на 
мечен комплекс мер, направ
ленных на удовлетворение пла
тежеспособного спроса пу
тем резкого увеличения про 
изводства и поставки рынку 
товаров народного потребле
ния, объемов платных услуг.

На заседании были рассмот
рены причины дорожно-тран
спортного происшествия, имев
шего место в Марнеульском 
районе. Указано, что, несмот
ря на принимаемые меры, ра
бота ряда партийных, советских, 
хозяйственных и администра
тивных органов по наведению 
должного порядка на автомо
бильном транспорте и обеспе
чению безопасности дорожно
го движения ведется неудов
летворительно. Во многих ав
тохозяйствах не созданы эле
ментарные условия для осу
ществления ремонта, допус
кается эксплуатация техниче
ски неисправных автомашин, 
не организован лредрейсо- 
вый медицинский осмотр во
дительского состава, на край
не низком уровне ведется во
спитательная работа, что при
водит к серьезным последст
виям. За ослабление контро
ля за работой автотранспорт
ных предприятий, необеспе- 
чение должной безопасности 
дорожного движения на ру
ководителей отдельных служб 
и хозяйств Министерства ав
томобильного транспорта, рес
публиканских обьедин е н и й 
«Агропромтранс» и «Грузеель- 
хозхимия», Государственной 
автоинспекции и отделов внут
ренних дел МВД республики 
наложены соответствующие 
партийные взыскания.

На заседании бюро и секре
тариата ЦК КП Грузии были 
обсуждены и другие актуаль
ные вопросы общественно-по^ 
лирической и экономической 
жизни республики.

В С Т Р Е Ч А  В КРЕМЛЕ
14 октября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев встретился с руко
водителями правительствен
ных делегаций и секретаря
ми Центральных Комитетов 
братских партий стран— чле
нов СЭВ, принимающими уча
стие в работе 43 (внеочеред
ного) заседания сессии Со
вета Экономической Взаимо
помощи.

Во встрече участвовали:
вать, чтобы быстрее исправлять положение, наращивая тем- Е  прелседэтельТоветГ Минины развития экономики, решая -  лучше и оперативнее -  =  П р е д а т е л ь  г  Ананасов 
социальные проблемы, завоевывая авторитет и уважение сре- Е  • ‘ а “ ’

« « - р а „ П.Рй. другого согодо. о . д - 0. |  " р Г ц Г в К П ^ Г
Главное, на чем надо сосредоточить внимание, — доби- я  липов- член Политбюро ЦК 

ааться комплексного социально-экономического развития а  з с р Ц , Председатель Сове- 
регионов. Это — первейшая задача местных Советов. Они *  та м ивистров ВН Р К. Грос, 
не могут и не должны перекладывать вопросы регулирова- 3  секретарь ц К  ВС РП  М. Не
ния социально-экономических процессов на одни лишь тер- Е  мет; член Политбюро ЦК 
риториально-межограслевые объединения или РАПО. 3  первый заместитель

Из поля деятельности Советов не должны уходить и во- 3  Председателя Совета Мини- 
просы, от которых прямо зависит укрепление местных бюд- «. стров С РВ  Во Ван Киет, се- 
жетов и удовлетворение потребностей населения. Речь в пер- а  кретарь ЦК КП В Ву Оань; 
вую очередь об увеличении производства и повышении ка- 3  ЧЛен Политбюро ЦК СЕП Г, 
чества товаров народного потребления. Здесь резервы и а  
возможности используются далеко не в полную силу: срыва- “  
ются задания, предусмотренные соответствующими комплек
сными программами, текущие планы. Советы народных де
путатов, и в первую очередь Тбилисский, Кутаисский, Батум
ский, Цхинвальский городские, Болнисский районный, долж
ны проявить большую настойчивость и принципиальность в 
выполнении намеченных программ роста производства пред
метов народного потребления и расширения платных услуг.

Как неоднократно подчеркивал М. С. Горбачев, в том чи
сле и в ходе пребывания в г. Ленинграде, люди должны 
уже сейчас, на первом этапе обновления, почувство
вать и увидеть реальность перемен. Все условия для этого 
есть. Надо лишь, как говорится, руки приложить. И не толь
ко в сфере производства товаров народного потребления.
Немало претензий к районным Советам в деле руководства 
агропромышленным комплексом, и прежде всего в вопросах 
реализации Продовольственной программы. Слабо использу
ются яоэможности создания дополнительных продовольствен
ных ресурсов с помощью подсобных хозяйств промышлен
ных предприятий, товариществ по коллективному садовод
ству и огородничеству; в ряде случаев искусственно сдер
живается развитие кооперативного движения и индивиду
ального труда.

Среди важнейших вопросов, выдвинутых участниками рес- = 
публиканского собрания, было состояние медицинского об- Е  
служиваиия населения. Отмечалось, что во многих регионах -  
срываются планы строительства объектов здравоохранения, Е  
не осваиваются выделенные на ремонт средства. Особенно -  
сложная в этом отношении обстановка в Казбегском, Амбро- |  
паурском, Тианетском, Цалкском, Хашурском, Гардабанском, 5 
Орджоникидзевском, Сачхерском, Лентехском и ряде других д 
районов. Серьезную тревогу вызывает состояние материаль- С 
но-технической базы школ и дошкольных учреждений. Свои -  
проблемы — у культурно - просветительных учреждений, Е 
спортивных организаций. Сегодня, как никогда серьезно, -  
ьстает в повестку дня вопрос охраны окружающей среды. 3 

Заботясь о здоровье, образовании, культуре, отдыхе на- Е 
селения, о чистоте земли, воды и воздуха, исполкомы мест- !

Председатель Совета Мини
стров ГД Р В. Штоф, член 
Политбюро ЦК С ЕП Г , секре
тарь ЦК С Е П Г  В. Яровин- 
ски; член Политбюро ЦК КП 
Кубы, заместитель Предсе
дателя Государственного со
вета и Совета Министров 
Республики Куба К. Р. Род
ригес, секретарь ЦК КП Ку
бы Л . Сото; член Политбю
ро ЦК М НРП, Председатель 
Совета Министров МНР 
Д. Содном, член Политбюро 
ЦК М НРП, секретарь ЦК 
МНРП Д. Моломжамц; член 
Политбюро ЦК ПОРП, Пред
седатель Совета Министров 
ПНР 3. Месснер, член По
литбюро ЦК ПОРП, секре
тарь Ц К ПОРП М. Возьняк; 
член Политисполкома ЦК 
РК П , Премьер-Министр пра
вительства С Р Р  К. Дэскэлес- 
ку, кандидат в члены Полит
исполкома ЦК РКП , секре
тарь ЦК РКП  И. Стоян; 
член Президиума ЦК КПЧ, 
Председатель правительства 
ЧССР Л. Штроугал, член 
Президиума ЦК КПЧ, секре
тарь ЦК КПЧ М. Якеш.

С советской стороны при
сутствовали член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжков, секретарь 
ЦК КПСС В. А . Медведев.

От делегаций братских

РАБОТАТЬ С МАКСИМАЛЬНЫМ 
Н А П Р Я Ж Е Н И Е М

Н а с н и м к е :  во время встречи. Телефото ТАСС—ГРУ-ЗИНФОРМа

выступил 3. Месснер. Он 
информировал о работе и 
основных итогах заседания, 
принятых им решениях. За
седание явилось важным ша
гом в реализации договорен
ностей, достигнутых на ра
бочей встрече руководителей 
братских партий социалисти-

НЫХ Советов должны проявлять инициативу и активность, не- стран—участниц сессии СЭВ 
кать новые пути решения старых проблем, прежде всего за ~ ~ -
счет объединения усилий разных общественных формирова 
нмй, трудовых коллективов.

Смелее, увереннее обязаны действовать Советы всех д| 
ступеней- в обеспечении прочного общественного порядка и 
законности везде и во всем. Здесь, к сожалению. Советы реа
лизуют свои возможности пока не полностью. Между тем у 
них непочатый край работы в преодоленни пьянства, нарко
мании, хулиганства,. хищений, спекуляции, других правонару
шений, в борьбе с таким социально опасным злом, как про
ституция. ■»

Задача партийных комитетов — всемерно содействовать 
активизации деятельности народных депутатов, повышению 
эффективности усилий депутатских постов и групп, роли и от
ветственности Советов в ускорении социально-экономическо
го развития городов и районов республики.

Н а р о д н ы е  д е п у т а т ы !  П о в ы ш а й т е  р о л ь  С о 
в е т о в  в к о м п л е к с н о м  э к о н о м и ч е с к о м  и с о 
ц и а л ь н о м  р а з в и т и и ,  в п р о в е д е н и и  в ж и з н ь  
п р и н ц и п о в  с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  с а м о у п р а в 
л е н и я  н а р о д а !  П о д н и м а й т е  т р у д я щ и х с я ,  в с е  
н а с е л е н и е  иа о с у щ е с т в л е н и е  п р о г р а м м  с т р о 
и т е л ь с т в а  ж и л ь я ,  у л у ч ш е н и я  м е д и ц и н с к о г о  
о б с л у ж и в а н и я ,  у т в е р ж д а й т е  к у л ь т у р у  з д о р о 
в о г о  б ыт а !

ческих стран в Москве в но
ябре 1986 г., о перестройке 
механизма экономическ о го  
сотрудничества. Сессия вы
сказалась за дальнейшее 
наращивание усилий по уг
лублению и расширению со
циалистической экономиче
ской интеграции.

М. С. Горбачев в своем 
выступлении отметил, что 
работа сессии СЭВ отражает 
объективные потреби о с т и  
дальнейшего совершенство
вания и развития всесторон
него сотрудничества стран 
социализма.

Минувшие годы свиде
тельствуют: СЭВ хорошо по
служил как интересам каж
дой страны, так и общим ин
тересам социализма. Но ны
не, когда братские страны 
выходят на новые рубежи 
экономического разви т и я, 
требуется его. серьезная пе
рестройка. Идет выработка 
более эффективных форм и 
методов управления народ
ным хозяйством, уделяется 
особое внимание повышению 
самостоятельности основного 
хозяйственного звена. Это 
вовсе не означает отказа от 
использования преимуществ 
планирования. И в деятель
ности СЭВ должно быть 
обеспечено более органичное 
сочетание согласования пла
нов сотрудничества с разви
тием прямых производствен
ных связей между предприя
тиями и научно-исследова
тельскими учреждениями.

Одним из важных резуль
татов работы сессии СЭВ, 
отметил М. С. Горбачев, яв
ляется решение о разработ
ке коллективной концепции 
социалистического разделе
ния труда. Определение
долгосрочных ориенти р о в  
сотрудничества, специализа
ции и кооперации позволит 
каждой стране, входящей в 
СЭВ, полнее выявить внут
ренние возможности, пока
зать свое лицо, ускорить 
социально - экономичес к о е  
развитие и содействовать
решению общих задач социа
листического содружества.

На пути дальнейшего уг
лубления интеграции, пере
стройки работы СЭВ есть и 
еще будет немало трудно
стей, но, действуя сообща, в 
духе подлинного товарищест
ва, по-социалистически, на
ши страны их несомненно 
преодолеют. Что касается 
Советского Союза, то он рас
сматривает сотрудничество 
со странами социализма как 
важнейшее, приоритет н о е 
направление своей политики.

М. С . Горбачев остановил
ся также на некоторых во
просах нового этапа пере
стройки, в который вступила 
Советская страна после ян
варского и июньского Плену
мов Ц К КПСС, проинформи
ровал об основных направле
ниях деятельности партии, 
которая является мотором и 
гарантом перестройки. То, 
что делается в нашей стра

не, отметил он, мы вовсе не 
рассматриваем как какую-то 
абсолютную истину. Все 
братские партии и страны 
ведут поиск, и в ходе этого 
поиска накапливается кол
лективный опыт.

Говоря о некоторых акту
альных международных про
блемах, М. С. Горбачев под
черкнул, что есть реальный 
шанс заключить соглашение 
между СССР и СШ А  о лик
видации двух классов ядер- 
ных ракет. Тем самым было 
бы положено начало практи
ческим шагам по разоруже
нию. за которое выступают 
страны социализма. Важно 
наращивать совместные уси
лия, чтобы в международ
ных отношениях восторже
ствовало новое политическое 
мышление, чтобы стала ре
альностью идея всеобъем
лющей системы междуна
родной безопасности.

В заключение участники 
встречи были проинформи
рованы о проведении меро
приятий, связанных с празд
нованием 70-летия Великого 
Октября.

От имени участии к о в  
встречи К . Грос поблагода
рил М. С. Горбачева за бе- 
седУ и пожелал советскому 
народу больших успехов в 
осуществлении перестройки.

Встреча прошла в обста
новке сердечности, полного 
взаимопонимания.

(ТА С С ).

Позитивных сдви г  о в . в 
отрасли с начала года поч
ти не произошло — такую 
суровую оценку дали рабо
те строительного комплекса 
республики участники рас
ширенного заседания бюро 
ЦК Компартии Грузии. Об
суждая- итоги его работы за 
девять месяцев, они конста
тировали: груз нерешенных 
проблем, некомпетентность, 
нежелание или же неспо
собность некоторых руко
водителей строительных ве
домств перестраиваться су
щественно тормозят дело, 
не позволяют добиться ре
шительного перелома. Сло
жилась обстановка. когда 
неудовлетворительная рабо
та строительных организа
ций, слабость их индустри
альной базы лимитируют 
развитие экономики. сдер
живают решение важнейших 
социальных вопро с о в .  в 
первую очередь — возведе
ние жилья, объектов куль
турно - бытового назначе
ния. Ныне, на финише вто
рого года 'пятилетки, такое 
положение нетерпимо. Не
обходимо прилож и т ь все 
усилия для того, чтобы 
строительство вышло из 
прорыва, указывалось на 
заседании.

О положении дел в этой 
важнейшей народнохо зя й -  
ственной отрасли, неотлож
ных задачах, которые необ
ходимо решать оперативно 
и исчерпывающе. собрав
шихся проинформировал се
кретарь \ Ц К  КП Грузии 
А . Н. Глурджидзе.

Итоги заседания подвел 
первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д. И. Патиа- 
швйли.

С начала года, отмеча
лось на заседании, введены 
в действие основные фонды 
почти на 900 миллисгнов 
рублей, что на 115 милли
онов, или на 11,4 процента 
меньше соответствуют е г о  
периода прошлого года. Зна
чительное отставание допу
стили Госагроп р о м (113 
миллионов рублей), Мин-
местпром (7,9 м и л л и о н а , со сдачей жилья 
рублей), Минстрой (7,1 мил- в Юго-Осетии, 
лиона рублей), Госкомиз
дат (3 миллиона рублей),
Минавтодорог (2,8 милли
она рублей).

Из шести народнохозяй

ственных комплексов — то- 
пливно - энергетичес к о г о ,  
металлургическ о г о .  маши- 
ностроительн ог о ,  химико
лесного. агропромышленно
го и строительного — девя
тимесячное задание по вво
ду в действие основных фон
дов не реализовало ни по 
одному. Задание по э т о м у  
показателю не реализовано 
в Абхазии, Аджарии, Юго- 
Осетии...

* Эти данные должны стать 
серьезным сигналом трево
ги не только для строите
лей, но и местных партий
ных, советских, хозяйствен
ных органов, которые под
час выступают в роли сто
ронних наблюдателей, не 
только не руководят дея
тельностью отоасли на ме
стах, но и не оказывают 
строителям необходимой по
мощи. Ничем иным. как
равнодушным отношением 
к важнейшему социальному 
делу, нельзя объяснить тот 
Факт, что в Чохатаури из 
квартала в квартал перено
сятся сроки сдачи единст
венного возводимого в рай
оне объекта —• детского са
да. Полностью положившись 
на строителей, мест н ы е  
власти практически ничего 
не сделали для того, чтобы 
вывести это небол ь ш о е 
двухэтажное сооружение' из 
списка долгостроев.

Особую оз.абоченн о с т ь  
участников заседания вы
звало положение дел в жи
лищном строительстве. В 
январе— сентябре сдано 758 
тысяч квадратных метров 
жилой площади — всего 57 
процентов годовой програм
мы. И это несмотря на то, 
что в текущем году име
лось почти готовых жилых 
домов, перешедших с прош
лого года, общей площадью 
более 170 тысяч квадрат
ных метров. По сути дела, 
была потеряна овальная 
возможность нарастить тем
пы строительства и ввода в 
строй так остро необходи
мого жилья.

Особо тяжелое положение 
сложилось 
Аджарии, 

где выполнение годо в о й  
программы составило соот
ветственно 39 и 57 про-

(Окончание на 2-й стр.).

Широкий спектр актуальных проблем
Я  Вышел из печати четвер- 
3  тый том избранных речей д и статей М. С . Горбачева. 

Включенные в него доку
менты охватывают период с 
июля 1986 г. по апрель 
1987 г. и затрагивают ши

рокий спектр актуальных 
проблем внутренней и меж
дународной политики. Крас
ной нитью через них прохо
дит идея перестройки мыш
ления и деятельности в на
ше сложное и ответственное 
время.

В  материалах издания об
стоятельно рассматриваются 
как текущие, так и перспек
тивные. долговременные про
блемы перестройки соци
альной политики партии, 
вопросы, относящи е с я к 
возрастающей роли чело

веческого фактора. Подроб
ное освещение получили 
глобальные вопросы войны 
и мира.

Книга выпущена Полит
издатом.

(ТА С С ).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О НАГРАЖДЕНИИ ТОВ. ГВАРАДЗЕ Т. И.

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

За высокое летное мастерство и мужество, проявлен
ные при выполнении служебного долга, наградить коман 
дира корабля Грузинского управления гражданской авиа
ции тов Гварадзе Тенгиза Ильича орденом Трудового 
Красного Знамени.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ,

Москва, Кремль,
15 октября 1987 г.
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РАБОТАТЬ С МАКСИМАЛЬНЫМ 
Н А П Р Я Ж Е Н И Е М

О К О Н Ч А Н И Е .

центов, сорвано задание по 
вводу жилых домов в горо
дах Тбилиси, Рустави. Го
ри, Сухуми, Батуми, Цхид- 
цали. Республиканским объе
динением Грузагр о с т р о й  
за девять месяцев введено 
всего 27 процентов годового 
плана жилья, 40 процентов 
детских и 20 процентов 
клубных учреждений.

Не могут строители по
хвалиться и высоким каче
ством своей работы. В сто
лице республики вновь при
шлось «забраковать» много
этажный жилой дом. ниже 
всякой критики качествен
ные параметры нового не
врологического центра Мин
здрава республики. В  80 
тысяч рублей обошлись не
качественные работы, вы
полненные трестом № 1
Грузагростроя. Парадокса
лен и тот факт, что объемы 
производств е н н ы х  работ 
снижаются, а оплата за них 
постоянно растет...

Анализ положения дел в 
отрасли свидетельст в у  е т: 
причиной, многих недостат
ков и просчетов является 
непродуманность кадровой 
политики. По сути дела, се
годня нельзя серьезно гово
рить о наличии в строитель
стве стабильных, квалифи
цированных трудовых кол
лективов. И такое положе
ние мало беспокоит руково
дителей трестов и управле
ний.

Ц К КП  Грузии поручил 
руководителям местных пар
тийных и советских органов 
принять безотлагательные 
меры по укомплектованию 
важнейших строек респу
блики. в- первую очередь 
жилья и объектов соцкульт
быта, квалифицированными 
рабочими кадрами.

Некомпетентность, гра
ничащ ая с безответствен
ностью, все еще харацхери-

зует стиль работы многих 
командиров строительного 
производства, смежных от
раслей. Тормозят его работу 
предприятия Министерства 
промышленности строитель
ных материалов, задолжав-' 
шие многие десятки тысяч 
тонн цемента, сотни тысяч 
штук кирпича, железнодо
рожники, срывающие пере
возку значительных объемов 
грузов для стройплощадок.

Проблем накопилось не
мало. Не решив их, перело
ма в работе не добиться. 
Необходимо смелее внед
рять передовые методы хо
зяйствования. прогрессив
ные формы организации де
ла. Одним из резервов по
вышения эффективн о с т и  
строительного производства 
призван стать переход на 
многосменку. В то же вре- 
мя рабочая «продленка»
должна быть подкреплена
соответствующей 'социаль
ной заботой — налажива
нием горячего питания не
посредственно на объектах, 
транспортного обслуж и в а- 
ния строителей и т. д.

В оставшееся до конца 
года время, говорилось на 
заседании, предстоит пора
ботать с максимальным на
пряжением, чтобы ликвиди
ровать допущенное отста
вание, выполнить програм
му четвертого квартала и
года в целом] Но делать это 
нужно не методом штур
мовщины. а опираясь на 
четкую программу, преду
сматривающую достижение 
наивысшей эффективности 
производства при высоком 
качестве работы.

На заседании были опре
делены конкретные меры,-
призванные стабилиз и р о- 
вать положение в строитель
ном комплексе республики, 
обеспечить безусловное вы
полнение заданий года.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

АКТИВНОСТЬ. . .  В З А С Т О Е
МЕСЯЦ СПУСТЯ 

ПОСЛЕ СОБРАНИЯ
Джавахетские горы припо

рошило снегом. А в Эгрисском 
животноводческом комплексе 
Дманисского района скот по
ка выгуливают на близлежащих 
пастбищах. Почему не восполь
зоваться погожими осенними 
днями и не дать попастись 
животным вволю перед затяж
ной зимовкой? Такой ход де 
ла сам по себе не вызывает 
возражений, если бы комп
лекс был уже готов к работе 
в зимнем режиме. Но, судя 
по всему, дел здесь хватит 
еще не ка день и два. Тем 
более, что кормоцех пока без
действует, и корма животным 
дают без соответствующей об
работки, отопительная систе
ма тоже ещ е не готова, и в 
котельной в разгаре ремонт
ные работы. В результате в 
помещении для приплода не
допустимо холодно, а в зако
лоченном доильном блоке без
действует и пылится перво
классное Оборудование для 
автоматического доения.

Судя по выходу молока, хо
зяйственные неурядицы еще 
не отразились на результатах 
работы комплекса. Ежеднев
но он выдает 3,2—3,5 тонны 
молока, а  с начала года от 
каждой коровы надоено по 
1.737 килограммов. Так что 
желанная двухтысячная отмет
ка по надоям, как считают 
эгрисцы, будет непременно 
преодолена.

Давайте примем этот ход 
рассуждений, хотя их право
мерность оспорима уже пото
му, что погода в горах отнюдь 
не отличается стабильностью. 
И, опустись ртутный столбик 
термометра на 10— 15°, слу
чится ЧП. Прогнозировать та
кой оборот дела никто из ру
ководителей хозяйства не бра
лся, не стали и мы, посколь

ку привели нас в комплекс де
ла другого характера.

После отчетно-выборного 
собрания в здешней первич
ной партийной организации 
прошел ровно месяц. Выводы 
и решения его никак не пов
лияли на ход работы. Судя по 
информационному листку об 
этом собрании партгруппы, 
хранящемуся в райкоме пар
тии, коммунисты комплекса 
в общем-то промолчали, не ска
зали о том, главном, что ме
шает их работе. Почему? На 
этот вопрос мы и хотели по
лучить ответ.

ОТКРОВЕННО, НО 
НЕ ПО СУЩЕСТВУ
Критическое замечание, вы

сказанное на собрании комму
нистом — дояркой А . Маме
довой: В буфете комплекса
не бывает горячих блюд, бу
ф ет не обеспечивается моло
ком и мясом.

Критическое замечание ком
муниста А . Османова; Руко
водство комплекса не уделя
ет достаточного внимания бы
ту и отдыху рабочих.

Вот, пожалуй, и все зафик
сированные высказывания ком
мунистов на отчетно-выбор
ном партийном собрании. .Их 
могло бьггь и больше, но и 
эти отнюдь не второстепенны.

Плохо, когда дирекция не 
уделяет внимания быту и от
дыху рабочих, когда в буф е
те не хватает продуктов. Но 
следует, очевидно, вспомнить 
и то, что не хлебом единым 
живет человек, ибо матери 
альное воплощение тот же 
хлеб получает через наш труд 
в самых различны» сферах. 
Именно через эту призму и 
не сумели рассмотреть ком
мунисты положение, сложив
шееся в комплексе. А  пого
ворить и высказаться эгрисцам 
есть о чем.

Из беседы с коммунистом— 
директором комплекса Д. Ору- 
джевым: Комплекс вступил в
эксплуатацию четыре года 
назад. И с первого же дня у 
дирекции были недоразумения 
со Строителями. Закрывали 
глаза сознательно на многие 
недоделки и недоработки. Од
ни спешили поскорее отра
портовать, обеспечить пуск 
объекта к заданному сроку, 
другие—приступить скорее к 
делу и выдавать нужные по
зарез району тонны молока. 
Именно эти моменты и поз
волили состыковаться несо- 
стыкующимся по логике ве
щей интересам одних и дру- 
гих. В результате у директора 
появилась официальная справ
ка о том, что строители обя
зуются в ближайшем буду
щем завершить работы по мон
тажу кормоцеха, провести 
внутреннее освещение, смонти
ровать дизель-генератор для 
подачи энергии в случае ее 
отключения от основных ис
точников. За все это дирек
ция должна была перечислить 
им до 30 тысяч рублей.

Сейчас Оруджев казнит се
бя за доверчивость. Доделы
вать недоделки приходится 
собственными силами. Сколь
ко же это отнимает душевных 
сил, энергии!

Но это не все. Пока комп
лекс строился, Эгрисский жив- 
совхоз разделился на два хо
зяйства; естественно, передав 
Ганахлебскому совхозу часть 
сельхозугодий. Кроме того, 
соседнему, Гомаретскому сов
хозу было передано из его 
территории до 800 гектаров 
земель. Таким образом, к мо
менту ввода в эксплуатацию 
комплекса, рассчитанного на 
содержание, 1.200 коров, хо
зяйство практически уже не 
располагало соответствующей 
базой для выхода в перспек
тиве на запланированный ре
жим работы, то есть ежеднев
ное производство до 10 тонн 
молока.

■с ЧЕГО НАЧИНАЮТСЯ ПОТЕРИ'

ЦЕЛЬ перед нами сто
яла ясная — напи
сать материал о про

изводстве и торговле ово
щами в Аджарии. Однако 
ясность цели не всегда оз
начает легкость в ее до
стижении. Стоило только 
поверхностно ознакомить
ся с темой, как выясни
лось, что писать надо не 
только об овощах, но и о 
транспорте, мелиора ц и и, 
умении хозяйствовать и 
еще о многом другом. Но 
с чего же начать!

' *
.„Н а  улице Леонидзе в 

Батуми стоит громадных 
размеров универсаль н ы й 
магазин республиканского 
объединения «Аджарплодо- 
овощторг». Красивое совре
менное здание с броскими 
рекламными витринами. Од
нако внутри его безлюдно, 
тишина, как в музее. Толь
ко у одного из прилавков 
сидит в белом халате моло
дая продавщица. Увидя нас, 
она встает, тщ етно. пытаясь 
сбросить с лиц$ сонливость, 
спрашивает, не у г о д н о  л и  
нам что-либо приобрести, 
но, видя наши недоуменные 
взгляды, поясняет:

— Овощей и фруктов 
нет. но есть консервы.

— А  вчера б ы л и ?  — 
спрашиваем мы.

— Да. утр_ом была кар
тошка, за час я ее продала, 
с тех пор сидсу, скучаю.

— Ну, а в каком магази
не можно купить овощи?

— В  магазине «Аджарко- 
опкавшири». Там всегда все 
есть, — почему-то улыба
ясь, отвечает продавщица.

Следуя этому совету, по
бывали мы в магазинах 
«Аджаркоопкавшири». В них, 
действительно, были карто
фель. огурцы. помидоры, 
фрукты. Казалось бы, вы
бор широк, но покупателей 
здесь немного. Многие из 
н и х ,. потолпившись у  при
лавков, уходят без покупок. 
С некоторыми *из них мы 
разговорились. Супруги Ро- 
машевы из Ленинграда, в 
Батуми на отдыхе.

— Нет, такую картошку 
я  не возьму. — гово р и т 
Людмила Ромашева. — За 
60 копеек можно купить на 
рынке гораздо лучшую. Или 
вот. груши. Здесь они стоят 
50 копеек килограмм, а 
мы вчера на рынке купили 
по 40 копеек.

Не только в Батуми, но 
и в Кобулети, Хелвачаури 
картина одна — в магази
нах «Аджарплодоовощтор- 
га» овощей нет. в коопторг 
говских они имеются, но 
очень низкого качества. На 
рынке, конечно, не все так просто, как рассказала нам 
Людмила Ромашева, цены 
там на качественные ово
щи высокие, и к этому во
просу мы еще вернемся. А  
теперь от наших наблюде
ний и первых впечатлений 
обратимся к комментарию 
специалиста,

Михаил Хозревани д з е. 
первый заместитель пред
седателя Госагропрома АДс 
жарской А С С Р , без всяких 
долгих вступлений четко 
обозначил проблему:

— В  нынешнем году раз
личных овощей в автоном
ной республике будет про
изведено около пяти тысяч 
тонн. Однако это менее чет
верти потребности населе
ния и отдыхающих на ку
рортах в огородной продук
ции Как восполнить дефи

цит? Вопрос сложный. Рас
ширять производство ово
щей в общественных хозяй
ствах—дело очень трудное, 
ведь они все больше спе
циализируются на выращи
вании субтропических культур: чая, цитрусов. За
возить овощи из других ре
гионов Грузии также весь
ма проблематично из-за от
сутствия хранилищ. Вот и 
вырисовывав т с я какой-то 
замкнутый круг. Конечно 
же, мы не сидим, сложа ру
ки. И один из путей разор
вать этот круг видим в по
вышении урожайности ово
щей в наших хозяйствах. 
Хотя многое и сделано, без
ынициативность, безответ
ственность. иначе не ска-

такого положения в теплич
ном хозяйстве. Здесь в те
чение 13 лет не менялась 
почва, хотя технология того 
требует. В  теплицах отсут
ствуют подземные подогре
вающие магистрали, систе-, 
ма затенения. Вряд’ ли в та
ких условиях можно рассчи
тывать на получение уро
жая. даже близкого к пла
новому. Гектар хозяйства 
дает всего лишь 28 тонн 
овощеводческой продукции, 
в то время, как должен был 
давать 75 тонн.

С подобными Фактами мы 
встретились и в Кобулег- 
ском районе. К  примеру, в 
колхозе села Какути (пред
седатель правления А . Бе
ридзе) на помидорных план-

моркови, зеленому луку от
ношение у' них прохладное— 
их попросту не выращива
ют. А  это, в свою очередь, 
приводит к скудности, ас
сортимента овощей на при
лавках магазинов.

Безусловно, пробл е м ы, 
поднятые старшим товаро
ведом,— злободневны. Есть 
и другие, с которыми мы 
сами столкнулись. Почти 
все хозяйства автономной 
республики завозят в мага
зины «Аджарплодо о в о щ-  
торга» о в о щ н у ю  п р о д у к ц и ю  
лишь в августе. Именно в 
этот месяц они собирают 
основной урожай, в осталь
ные же завозить нечего. 
Но что получается? Мага
зины не м о г у т  принять та-
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ОВОЩ И—Т Е , ЧТО НА П РИ Л АВКАХ
жешь. некоторых руководителей порой сводят на нет 
все положительные сдвиги, 
разрушают намеченные пла  ̂
ны. Примеров тому— множе
ство. Побывайте в хозяйст
вах. убедитесь сами.

Мы не стали откладывать 
это предложение в долгий 
ящик и решили посетить 
несколько совхозов и кол
хозов Хелвачаурского и Ко- 
булетского районов. В це
лом районы выполняют за
дания по производству и 

-заготовке овощей, но еств*в 
них хозяйства, в которых 
отношение к этой важной 
задаче, безответственное.

Итак, рассказ о нашей по
ездке начнем с Хелвачаур- 
ского района. В колхозе се
ла Тхилнари (председатель" 
правления Ш . Турманидзе) 
в нынешйем году было за
планировано на 3 ,4  гекта
ра получить 58 тонн раз
личных овощей. Однако к 
началу октября здесь было 
заготовлено немногим бо
лее 16 тонн овощей. Не луч
ше обстояли дела и в колхо
зе села Чарнали (председа
тель правления Т . Горга- 
дзе). Из 40 тонн овощей, 
определенных заданием, за
готовлено лишь 8 тонн. 
Причем в колхозе на полу
тора гектарах земель из-йа 
несвоевременного проведе
ния агротехнических меро
приятий вообще не подучи
ли урожая огурцов, морко
ви. лука. Посадки «помидо
ров не ухожены и подверже
ны заболеваниям. . Анало
гичное положение отметили 
мы и в колхозе села Чаису- 
бани (председатель правле
ния О. Халваши)|. Здесь из 
64 запланированных тонн 
овощной п р о д у к ц и и  заго
товлено лишь 20 тонн. Не 
выполняет заданий и специ
ализированное тепличное хо
зяйство (директор В . Эизи- 
эшвили). План на год у  него
определен в 300 тонн, ово
щей же собпано лишь 100 
тонн. Выполнить задание 
хозяйство не сможет. так 
как за оставшееся время в 
нем соберут самое большее 
20 тонн огурцов, а более 
этого заготавливать нечего. 
Не вдаваясь в подробности, 
коротко скажем о причинах

тдпиях мы видели осыпав
шиеся и гниющие на земле 
овощи, и до этого никому 
не было дела. А  вот в дру
г о м  колхозе, села Легва, 
(председатель правл е н и я 
Д. Кобаладзе) пустовали 
почти четыре гектасд пло
щадей, отведенных под ово
щи. .

Овощи в Аджарии заго
тавливают. а затем и торгу
ют ими две организации: 
« Аджарплодоовощт о р г» и 
«Аджаркоопкавшири». Пер
вая занимается заготовкой 
продукции в общественных 
хозяйствах, вторая — в лич
ном секторе. 0 &  они распо
лагают сетью заготовительных контор и пунктов, па
ковочными заводами, мага
зинами. Словом. организа
ция дела отлажена четко. 
Но приносит ли такая отла
женная система отдачу?

Вопрос мы этот попыта
лись изучить и вот что вы
яснили. Почти все партнеры 
«Аджарплодо о в о щ т о р Г а »  
грубо нарушают свои обя
зательства по постав к а м 
овощной продукции. Так. в 
автономной республике за 
прошедший период года за
готовлена 181 тонна поми
доров вместо планируемых 
1.037 тонн, огурцов— 332 
тонны вместо 610 тонн, 
баклажанов — всего 15 тонн 
вместо 130 тонн и так да
лее. А  что же объединение? 
Оно накладывает штрафы 
на нерадивых поставщиков. 
В нынешнем году сумма их 
перевалила за 18 тысяч 
рублей. ‘ а

— Складывается такое 
впечатление, что некоторые 
хозяйства предпоч и т а ю т 
уплатить нам штрафы, чем 
производить овощи, — ска
зала в беседе с нами стар
ший товаровед Майя Хоро- 
шилова. — По объяснени
ям руководителей, для хо
зяйства невыгодно, недо
ходно развивать овощевод
ство. Но есть и другая ка
тегория наших партнеров. И. 
поступают они по-ил^му: 
выращивают д о р о г о  с т о я 
щую или не требующую 
особого ухода п р о д у к ц и ю . 
Например, капусту. План 
по овощам стремятря вы
полнить за счет этой куль
туры. А  вот к баклажанам,

кого количества продукции, 
не располагает «Аджарплодо- 
овощторг» хранилищами, и 
овощи портятся, ожидая 
своей очереди попасть на 
прилавок, причем, разговор 
идет не о килограммах — 
о тоннах. Если же учесть и 
то обстоятельство, что осо
бым качеством овощи, заго
тавливаемые в обществен
ных хозяйствах, не блещут, 
то легко представить, зо 
что они превращаются, сва
ленные где-нибудь на от
крытой площадке.

— С качеством реализу
емой продукции у нас обсто
ят дела получше, • чем в 
« А джарп лодоовощторге », 
сказал нам заместит е л ь  
председателя прав л  е н и я 
«Аджаркоопкавшири» Вах
танг Гогуадзе, — но конку
рировать с ( продукцией р ы н 
к о в  мы не можем. Туда 
крестьянин несет все отбор
ное, а то, что похуже, сдает 
нам. Положение можно бы
ло бы изменить, если усо
вершенствовать ныне суще
ствующую систему закупок 
сельскохозяйственной про
дукции у  населения. Суть в 
том, что мы не выдаем на
личных денег за сданную 
продукцию, а рассчитыва
емся с крестьянином через сберкассу, причем ему при
ходится ждать своих денег 
в течение нескольких ме
сяцев. а такое положение 
мало кого устраивает.

Убедились мы в этом ут
верждении Вахтанга Гогуадзе, побывав на батумском^ 
рынке. В  овощном р я д у  
колхозник из села Диокни- 
си Хулойского района Ге
оргий Сагинадзе торговал 
картофелем по 80 копеек за 
килограмм. Торговал, как 
выяснилось, в течение семи 
дней. Разговор с ним у нас 
получился характерный, а 
потому приведем его пол
ностью.

— Привез на р ы н о к  18 
мешков картошки, — ска
зал нам Георгий Сагина
дзе. — Сейчас осталось про
дать еще семь.

— А вам не предлагали 
продать картофель «Аджар
коопкавшири»?

— Предлагали еще в селе, но я отказался.
— Не сошлись в цеце?
—■ Да нет, цену давали

хорошую, и я бы с удоволь

ствием отдал бы всю кар
тошку заготовителям, ведь 
если посчитать, во сколько 
мне обошлись ее перевозка 
из села на рынок, плата за 
различные услуги: здесь и 
грузчики, ночлег, • питание, 
да к тому же уже потеряны 
семь дней. За это время я 
дома многое сделал бы, так 
вот даже, выгоднее прода
вать картошку заготовите
лям, чем стоять здесь на 
рынке. Но все упирается в 
наличные деньги. Заготови
тели их не дают, рассчиты
ваются через сберкассу, а 
ждать их несколько меся
цев я не м о г у .

Не только Георгий Саги
надзе, но почти все колхоз
ники, торгующие на рынке 
овощами, говорили о том же.

ГОТОВЯ этот мате
риал, мы всячески 
пытались избеж а т ь 

каких бы то указаний, под
сказок, да и выглядело бы 
это некорректно, ведь в Ад
жарии немало знающих 
свое дело специалистов. Мы 
попытались лишь обрисовать 
картину, показать, что ово
щеводы автономной респуб
лики— в большом долгу перед 
трудящимися. Как испра
вить это положение дел? По 
•этому поводу у  нас сложи
лось свое мнение. Возмож
но, оно кому-то покажется 
спорным? Что ж, его можно 
опровергнуть.

Начинать решать пробле
му надо с планирования. В  
нынешнем году хотя и вве
дена строгая система раз
верстки плана производства 
овощей по ассортименту, 
выдерживают его немногие 
хозяйства. И еще один фак
тор, связанный с этим во
просом. План не учитывает 
выращивания овощей по ка
лендарным срокам, а это — 
одна из предпосылок созда
ния пиковых ситуаций как в 
торговой сети, так и на пред
приятиях перерабатывающей 
промышленности.

Имеется острая необходи
мость в овощехранилищах.
В настоящее время в Хелва- 
чаурском районе возводится 
крупное овощехранил и щ е, 
но все нее оно не в состоя
нии будет решить все про
блемы. Мало приспособле
ны для нормальной работы 
и овощные магазины.

В  производстве овощей 
также необходимо многое 
преобразовать. И в первую 
очередь надо осуществить 
меры, направленные на по

вышение урожайности овощ
ной продукции. Здесь путей 
много. - Однако увеличение 
производства не должно от
ражаться на качестве овощей, 
которое сейчас желает быть 
лучшим. Овощи, поступаю
щие из общественных хо
зяйств, не соответствуют 
действующим стандартам, о 
которых, как мы убедились, 
понятия не имеют ни бри
гадиры, ни члены бригад в 
хозяйствах. Мало что дела
ется для придания |оварно- 
го вида продукции в самих 
хозяйствах.

И, наконец, надо прояв
лять больше ответственно
сти, инициативности, пред
приимчивости, ’ причем не 
только на уровне руковод
ства отраслью, но всеми 
этими качествами должен 
обладать каждый рядовой 
труженик.

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Вахтанг ЛОМТАДЗЕ. 1

(Спец. корр. «Зарм Вос
тока»).

В довершение ко всему за 
четыре года в комплексе не 
сумели сформировать молоч
ное стадо, поскольку из 1.200 
голов завезенного племенного 
молодняка до 40 процентов 
животных пришлось выбрако
вать, а заполнить стадо за 
счет собственного ремонтно
го молодняка не могут по 
трй причине, что при комплек
се не предусмотрен соответ
ствующий блок для выращива
ния телят.

Самое время сказать о том, 
что проект комплекса, пока 
он строился, морально уста
рел. Идеи, питавшие его .соз
дание, не получив соответст
вующей поддержки, иссякли, 
а строения, обошедшиеся в 
3 миллиона рублей, остались 
примерами прежних мерок и 
расчетов хозяйственной д е я 
тельности.

Простой пример. В комплек
се, как мы уже отмечали, без
действует доильный цех, обе
спечивающий по проекту ав 
томатическое доение всего 
стада. По словам здешних спе
циалистов, загвоздка в том, 
что цех расположен настоль
ко неудобно, что водить жи
вотных на дойку не представ
ляется возможным. Есть у 
этого дела, очевидно, и дру
гие скрытые пружины — име
ется в виду сложность обо
рудования и отсутствие соот
ветствующих специалистов. Так 
или иначе, амортизационные 
отчисления в год по комплек
су составляют 150 тысяч руб
лей.

Из беседы с главным эко
номистом комплекса Н. Али
евым; В комплексе, на 1 ки
лограмм фактически произво
димой продукции начисляется 
11 копеек амортизационных от
числений. Отчасти по этой при
чине в прошлом году при 
плановой себестоимости в 40 
копеек килограмм молока обо
шелся на 2— копеек дороже.

Но дело не только в этом. 
Трудно внедряется у нас эле
ментарное механическое дое
ние. На пастбищах из-за от
сутствия стройматериалов не 
удалось пока оборудовать 
доилыйую площадку. А  при 
стойловом содержании стада 
из-за перебоев в электроснаб
жении и незавершении мон
тажа дизель-генератора, обес
печивающего комплекс за
пасным источником энергии, 
механическое доение веде гея- 
эпизодически. Вот и получает
ся, что по итогам года у нас 
ожидается перерасход, фонда 
заработной платы на 25 тысяч 
рублей. Я об этом написал док
ладную на имя директора. Но 
что толку, он не в состоянии 
решить те вопросы, от кото
рых зависит продуктивная ра
бота.

Из беседы с главным вет
врачом Б. Оруджевым: В про
шлом году я попытался пове
сти откровенный разговор на 
отчетно-выборном собрании, 
но меня с  этого собрания как 
беспартийного попросили уда
литься), Почему? Разве всех 
нас— партийных и беспартий
ных не объединяют общие ин
тересы? Душу, как говорится, 
отводим в закулисных разго
ворах. Вот вам свежий пример. 
В родильном отделении тем
пература должна быть 18—20°, 
а сейчас здесь всего 10°. Ре
зультат этого огреха непре
менно скажется в конце года. 
Уже сейчас можно спрогнози- 
ровапъ цо, что выход припло
да на 100 коров не будет со
ответствовать плановому.

Из беседы с зоотехником? 
селекционером С. Гусейновым:
Я занимаюсь селекционно-пле
менной работой. Наша задача— 

сформировать соответствующее 
стадо для комплекса с целью 
выхода на проектный режим 
работы. Для этого мы отбира
ем лучших телят от лучших 
коров. Но наладить работу со

ответствующим образом пока 
не удалось, нет условий.

ВЗГЛЯД ИЗВНЕ
О тяжелом положении, ело 

жившемся здесь, знэк>т и в 
райкоме партии, и в .РАП О :

— Но сделать что-либо без 
посторонней помощи мы не 
в состоянии, — говорит- пер
вый заместитель председателя 
Дманисского РАПО С . Девно- 
зашвили. — Судите сами: на 
капитальный и текущий ремонт 
району выделены всего 24 
тонны цемента, 1.500 квадрат
ных метров мягкой кровли,
16 кубо м е т р о в  пилоле-
са, 13,8 тысячи условных
плит шифера и 1.485 квадрат
ных метров стекла, а у нас в 
районе только скотоломеще- 
ний больше сотни. Разве мож
но при таком обеспечении ре
шить вопрос выхода комплек
са на проектный режим рабо
ты? Тем более, что прежде 
следует провести его рекон
струкцию, а вместе с тем и 
скорректировать проект н у ю 
мощность, исходя из реаль
ных возможностей. Об этом 
не раз ставился вопрос перед 
Госагропромом республики.

Приезжали и уезжали ко
миссии на различных уровнях, 
делались выводы, писались док
ладные. Но по-прежнему пе
ред комплексом уныло косо
бочатся столбы электропере
дачи, готовые вот-вот лечь 
поперек дороги, администра
тивное здание методично раз
рушается, превращаясь в не 
радующие глаз серые руины. 
Это чисто зрительное восприя
тие. А как быть с тем не оп
ределяемым .рублями и про
тестами состоянием людей, 

потерявших веру в положи
тельный исход дела? Отто
го и не получилось отчетно-вы
борное собрание. За актив
ной критикой, выступлениями, 
неподдержанными и недове- 
денными до логического кон
ца, последовал застой актив
ности.

Амиран МИТАГВАРИЯ, 
Юрий ГАЛУСТОВ. 

(Спец. корр. «Зари Востока»).

Н ер азл у ч н ы е п о д р у ги  Л е л а  Г р а м а д ж и а н и  и Б абе- 
л и н а  Т а б а т а д з е  в  э то м  году  о к о н ч и л и  п р о ф те х у ч и 
л и щ е  № 109 в  г о р о д е  Х аш ури . С ей ч ас  р а б о т а ю т  м о
т а л ь щ и ц а м и  н а  тб и л и сск о м  к а м в о л ь н о -су к о н н о м  ко м 

б и н а т е  « С аб ч о та  С а к а р т в е л о » . О ни о б я з а л и с ь  к  70- 
л ет и ю  В ел и к ого  О к тя б р я  з а в е р ш и т ь  год о в о е  п р о и з
в о д ств ен н о е  за д а н и е .

Ф ото  М и х а и л а  К в и р н каш в и л и .

К ЗИМЕ — ПОЛНУЮ ГОТОВНОСТЬ

О П Ы Т — Р ЯДОМ
Согласно постановлению ЦК КП Грузии и Совета Мини

стров Грузинской ССР «О мерах по подготовке народного 
хозяйства республики к работе в осенне-зимний период 
1587— 1988 гг. и обеспечения населения топливом, элек
трической и тепловой энергией», на предприятиях и в орга
низациях республики реализуются мероприятия, направлен
ные на выполнение поставленных задач. Уроки прошедшей 
зимы подтвердили, что в этом важном деле мелочей быть 
не может. Необходимо заблаговременно подготовиться к 
капризам погоды.

Сейчас, в канун зимы, проходит завершающая стадия 
подготовки. Представляется необходимым оценить, что в 
этом плане уж е сделано. И что предстоит ещ е сделать.

Мы произвольно выбрали два предприятия. Разные по 
профилю, но объединенные территориально. Одно от дру
гого отделяет сотня метров, но тем явственнее проглядыва
ют контрасты. Об эвом и разговор...

Прежде чем проследовать 
по цехам Тбилисской фабри
ки трикотажных спортивных 
изделий «Динамо», решаю за
глянуть в котельную. Интерес 
понятен. На лю бом» промыш
ленном предприятии это— ос
новной источник тепла, техно
логического пара. В период 
подготовки к осеннегзимнему 
отопительному сезону, ка< 
правило, на котельной кон- 
иентрир у е т с я в первую 
очередь фокус внимания. 
Удастся своевременно подго
товить ее к эксплуатации в 
холодных условиях — зима 
пройдет без хлопот. Упустишь 
что-то — последствия не за
медлят сказаться.

И что же? Выяснилось: соб
ственной кочгельной фабрика 
не располагает, покупает тех
нологический пар у соседей— 
мебельной фабрики № 3 ме
бельного производственного 
объединения «Гантиади». Есть 
еще пользователи: экспери
ментальный комбинат № 4 
производственного объедине
ния «Солани» и третий меха
нический завод производствен
ного объединения «Тбилметал- 
лоизделий».

Скажем определенно: на
фабрике «Динамо» все учли. 
Подготовились к зиме забла
говременно, а главное—осно
вательно. Еще в июне вышел 
приказ администрации, конкре
тизировавший перечень необ
ходимых орьгге «мероприятий.

Понятно, что теперь зиму

можно встречать не только 
спокойно и даже рассчитывать 
на экономию. В прошлом го
ду она составила: по электро
энергии — 30 тысяч киловатт- 
часов, по теплу — 50 гигака
лорий. В нынешнем году наме
рены эти цифры даже превы
сить. Ну а копейка, известно, 
рубль бережет. В новых усло
виях хозяйствования, на кото
рые переходит предприятие,— 
это немаловажный фактор. 
Его здесь и учли. А  что же 
соседи?

На третьем механическом 
зф о д е ’’ также своевременно 
вышел приказ администрации 
о подготовке к осенне-зимне
му сезону. Также предусмот
рено множество пунктов. За
действованы службы (лавного 
механика, энергетика. Отличие 
в другом. О выполнении этих 
мероприятий нельзя говорить 
в прошедшем времени. Мно
гое еще предстоит сделать. 
Например, неприятно поража
ют «пустые глазницы» окон 
главного корпуса, некоторых 
цехов. Окна остекляются, но 
до завершения работ еще да
леко. Заменили частично над 
заводской столовой кровлю, 
но крыша ржавеет— не уда
лось своевременно завезти 
свинцовый сурик, олифу, На 
предприятии разверн у л а с ь 
широкая реконструкция. В 
этих условиях, возможно, до 
таких «мелочей» просто не 
дошли руки.

— По плану, — говорит 
главный механик завода Де-

мур Какабадзе, — намечен 
завершить подготовку к осеь 
нвгзимнему сезону в октябре 
Думаю, что в оставшееся вр« 
мя недоделки устраним.

Возможно, это так и буде: 
Предприятие окажется в це 
лом подготовленным к зиме 
Только ведь соседи уже пор 
готовились. Раньше. Памяту» 
как хорошие хозяева, чт. 
дрова не те, что в лесу, а те 
что в печи.

Между тем при всем ра: 
личии подходов предприяти 
единит одна общая проблема- 
нехватка зимой пара. Мебель 
ная фабрика № 3 ПО «Гантиг 
ди», владелец котельной, ч 
в состоянии собственными о  
лами нарастить ее мощность 
Весьма возможно, что в это- 
фабрика даже не эаинтересс 
вана. Нравится пар—берите 
Не нравится— извольте поискат 
на стороне. А  искать негде, 
районе сосредоточен целы 
куст промышленных предлри» 
тий, активно по(требляющи 
тепло из городской сети. 0 | 
оаничение существует. Объем 
тивно с этим приходится сч* 
таться. Где же выход?

— Мы располагаем дост« 
точными средствами, — говс 
рит заместитель главного инж« 
нера завода Тамаз Заадаст. 
нишвили, — чтобы реконстру» 
ровать котельную мебельно 
фабрики. Комбинат «Солани: 
фабрика «Динамо» тоже мог 
ли бы выступить пайщикам» 
Но дело упирается з большо 
дефицит отопительных котло! 
Трудно рассчитывать, что со 
ответствующие республик» 
ские органы удовлетворят нг 
шу заявку.

А если удовлетворят? Вед 
попыток таких не предпринм 
малось. И потом, в этом дел 
могут помочь другие орган» 
зации республики. При желг 
нии, наверное, выход можн 
найти. Ведь нехватка пара н 
предприятиях сказывается н 
технологии. Чревато это и др} 
гими потерями, проблемам» 
Зима их может только ос 
ложни»гь.

Георгий ШАХКЕЛЬДЯН.
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НОВЫЕ РЕЗЕРВЫ ■— П ульс, п л а н е т ы

|о б  АТОМНОЙ РАДИАЦИИ
ЗАСЕДАНИЕ СЕССИИ СЭВ

ным воздействием на нынеш 
нее и будущие поколения уро

стоянного изучения и сбора

Сотрудничество стран — На заседании одобрены ме- 
членов СЭВ призвано активно ры по существенному улучше- 
содействовать интенсифика-1 нию координации народно- 
ции экономики, выполнению хозяйственных планов стран— 
крупных социальных программ членов СЛ *. При этом учиты- ■ ции 2б стран, включая СССР, 
в интересах народов братских вается возрастающая роль 
государств и всего содруже- самостоятельности, иуициа-
ства. На это направлены меры тивных-форм взаимодействия, 
по оптимизации его механиз- предприятий и хозяйственных 
ма, всей экономической ин- организаций стран содружест- 
теграции, деятельности сове- ва. Активное вовлечение их в 
та, которые определены на непосредственные и тесные
43-м (внеочередном) заседа- связи — один из трех взаимо- 
нии сессии СЭВ. Заседание, связанных уровней экономи- 
проходившее на уровне глав ческого и научно - техничес-
правительств, завершило 14 кого сотрудничества наряду
октября работу в Москве. с межправительственными и

межотраслевыми связями.Его участники признали не
обходимым вести перестрой-' На заключительном заседа- 
ку механизма сотрудничест- нии подписаны протокол сее
ва поэтапно» учитывая при сии, многосторонние согла-
этом национальные системы шения по сотрудничеству

стран — членов СЭВ. Принято 
коммюнике заседания сессии, 
которое публикуется в печати.

Условлено, что очередное,
44-е заседание сессии СЭВ 
состоится в 1988 гопу в Пра-

НЬЮ-ЙОРК, 15 октября. (ТАСС). Специальный политиче
ский комитет Генеральной Ассамблеи ООН прйступил в сре
ду к обсуждению вопроса о действии атомной радйации.

Делегаты Австралии и Са
моа призвали Францию пре
кратить ядерные испытания на 
атолле Муруроа. В комитете

На рассмотрение делегатов за ее воздействия на человека распространено письмо Самоа, 
проект резолю- и окружающую его среду. в котором дана высокая оцен- 

Участники дискуссии, с тре- ка поддержке СССР и КНР 
в котором выражается озабо- вогой указывая на продолже- договора раротонга о провоз- 
ченность потенциально вред- ние испытаний ядерного ору- глашении южной части Тихо-

жия, подчеркивают необходи- го океана безъядерной зоной, 
мость активизации борьбы за В то же время в документе 

вней радиации, которой под- полное и всеобщее их запре- констатировано разочарование
в связи с тем, что этому при-вергается человек. В этой свя- щение. Особое значение, ска 

зи возрастает важность ■ по- зал представитель Чехослова- меру отказались последовать 
кии Любомир Ковачич, имеют , ,  А .■_ ' _  СШ А  и Англия, а Францияинициативы Советского Союза, ' г

информации об атомной и ио- направленные на прекращение 
низирующей радиации, анали- испытаний ядерного оружия.

продолжает ядерные испыта
ния в регионе.

управления народным хозяй
ством, те меры, которые при
нимают страны по их совер
шенствованию.

Важным инструментом оп 
ределения согласованных на
правлений сотрудничества ста
нет коллективно разрабатыва С заключительным словом
емая Концепция междуна- выступил председатель Совета 
родного социалистичес к о г о  Министров СССР Н. И. Рыж- 
разделения труда на 1991— КОв.
2С05 годы. (IА С С ).

БЕСЕДА В ПРЕЗИДИУМЕ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

И Н Т Е Р В Ь Ю  Д ж .  Ш У Л Ь Ц А
ВАШИНГТОН, 15 октября. (ТАСС). Госсекретарь США гах по контролю ядерных ис- 

Джордж Шульц встретился с западноевропейскими журна- пытаний».
листами и ответил на их вопросы в связи со своей предсто- Дж. Шульца спросили, не 
ящей поездкой в Москву. следует ли Соединенным Шта

там увязать вопросы РСД, ОТР
Дж. Шульц сообщал, что было достигнуто» в этой об- и стратегических вооружений 

участники советско-американ- ласти во время советско-аме- с вопросом сокращения обыч- 
ских переговоров в Женеве риканской встречи в верхах в ных вооружений в Европе, 
«проделали огромный объем Рейкьявике. «Мы хотим вое- Страны НАТО ведут перегово- 
работы» по подготовке согла- пользоваться этим прогрес- ры об цх сокращении со стра 
шения между двумя странами сом, но есть еще очень мно- нами Варшавского Договора, 
по РСД и ОТР, принципиальная го нерешенных важных вопро- ответил Шульц. «Это, — под- 
договоренность о котором бы- сов, и я надеюсь, что мы скон- черкнул он, — перегов о р ы

центрируем на них внима- совсем иного рода, чем пере- 
ние», — отметил госсекретарь, говоры по вооружениям сред- 

Он информировал, что, по- ней дальности или стратегиче- 
варднадзе. «Для нас очевидно, мимо контроля над вооруже- скому оружию, потому что в 
что советская сторона серьез- ниями, в Москве будут об- переговорах по ядерным ра
но относится к тому, чтобы за- суждаться вопросы двусторон- кетам, которые контролируем

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ф  ПРАГА. Наглядное пред
ставление о развитии художе
ственных промыслов Украины, 
Грузии, республик Средней 
Азии дает выставка «Приклад
ное искусство СССР», открыв
шаяся в Праге. На ней пред
ставлены экспонаты, отражаю
щие давние традиции и ны
нешние тенденции в работе 
народных мастеров этих рес
публик, которые опираются на 
национальные особенности.

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е :  
И Н Т Е Р Е С У Е Т  В С Е Х

Завершилось обсуждение проекта ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Основные направления развития охраны 
здоровья населения и перестройки здравоохранения СССР 
в двенадцатой пятилетке и на период до 2000 года». Ком
ментируя итоги работы Центральной комиссии по рассмот
рению предложений трудящихся, ее председатель первый 
заместитель министра здравоохранения СССР О. ЩЕПИН в 
беседе с корреспондентом ТАСС сказал:

ла достигнута в Вашингтоне во 
время визита министра иност
ранных дел СССР Э. А. Ше-

15 октября Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР П. Г. 
Гилашвили принял делега
цию Китайской ассоциации 
содействия ООН. В составе

творения в жизнь задач со
циалистического строительст
ва.

— Встречи и беседы с со
ветскими людьми, в частности, 
с трудящимися Грузии, — от-

делегации — председа т е л ь метил Би Цзилун, — убеди-
ассоциации, член президиума 
секретарского консультатив
ного политического совета 
при собрании народных пред
ставителей КНР, профессор 
Пекинского института между
народных отношений Би Цзи
лун, профессор Института со
ветских и восточно - европей
ских исследований Академии 
общественных наук КНР Син 
Шуган и другие.

В беседе отмечалось, что 
знакомство с жизнью совет
ских людей, личные контакты 
помогают лучше узнать друг 
друга, способствуют установ
лению доверия между наро
дами СССР и Китая, добро
соседского сотрудничес т в а.
Трудящиеся Грузии, как и 
все советские люди, поддер
живают по следов ател ь н ы й
курс КПСС и Советского пра
вительства на развитие отно
шений дружбы и добрососед
ства с Китайской Народной 
Республикой в интересах на
родов обеих стран, дела ми
ра и социализма во всем ми
ре. Разговор шел о мерах, 
предпринимаемых в настоящее публиканском комитете защи- 
время в СССР и КНР по по- ты мира с представителями 
вышению уровня благосостоя- общественности столицы рес

публики, активом Советской 
ассоциации содействия ООН.

тельно показали, что они ис
пытывают глубокие чувства 
дружбы к китайскому народу. 
Везде нас принимали тепло и 
сердечно. В Китае знают о до
стижениях грузинского наро- ■ 
да, успехах республики в об
ласти совершенствования хо
зяйственного механизма. В на
шей стране, как и у вас, осу
ществляются большие рефор
мы в экономической и обще
ственной жизни, и мы стре
мимся использовать советский 
опыт перестройки и ускоре
ния.

На встрече подчеркивалось, 
что за последнее время креп
че стали советско-китайские 
связи в области торговли и 
экономики, научно - техниче
ского сотрудничества и куль
туры. Однако потенциальные 
возможности позволяют рас
ширять эти контакты, углублять 
и развивать добрососедские 
взаимоотношения.

*  *  *
В тот же день гости из Ки

тайской Народной Республики 
встретились в Грузинском рес-

вершить работу. Я уверен, что 
для них очевидно, что и мы 
подходим к делу точно так 
же, — сказал госсекретарь.— 
Но удастся ли завершить ра
боту к тому времени, как я 
приеду в Москву, я не могу 
сказать, потому что остаются 
нерешенные вопросы».

«И мы, и Советский Союз 
сказали друг другу, что хотим 
добиться прогресса в вопро
сах стратегических вооруже-

них отношений, региональные мы и Советский Союз, прямо
конфликты, включая '  ирано- участвуют только два прави-
иракскую войну. тельства».

Отвечая на вопрос о пози- В связи с утверждениями 
ции СШ А в отношении ядер- определенных кругов о том, 
ных испытаний, Дж. Шульц будто Западная Европа оста-
утверждал, что, пока есть нется «беззащитной» перед
ядерное оружие, его надо лицом «советской угрозы» в
испытывать. В этом смысле, случае ликвидации РСД и ОТР,
указал госсекретарь, мы не а также сокращения наполови-
согласны с предложением о ну стратегических арсеналов

Я — Проект ЦК партии и Со- В целом из пришедших пи-

|вета Министров СССР, выне- сем было выбрано более 260 
сенный на всенародное обсуж- уточнений, дополнений и из- 
дение, получил широкий отк- менений — в основном редак-

|лик общественности. В обла- ционного порядка. Но неко- 
стях, краях и республиках бы- торые носят важный характер, 
ли проведены рартийно-хозяй- Они-то и стали поправками к 

Щ МАНИЛА. Президент Фи- “  ^венные активы. Обсуждение проекту. Назову некоторые из 
липпин Корасон Акино заяви- К ” осило конкретный характер, них. Например, было выска-

■ речь шла о проблемах и не- зано предложение фонд эдо- 
I  достатках, имеющихся на ме- ровья называть фондом здо- 
~ стах. Помимо этих активов, не>- ровья и милосердия. Комиссия 

посредственно в Центральную согласилась с этим предложе- 
комиссию поступило большое нием. Затем в проекте гово- 
количество писем, в которых рилось о том, что к 1993 году 
содержалось свыше 12.000 все население будет обеспе 
предложений. Причем значи- чено отечественными лекарст- 
тельная часть — от учрежде- венными препаратами. Эта 
ний и коллективов. 15 процен- формулировка показалась, ви
тое откликов поступило из Мо- димо, не очень четкой. Ведь 
сквы, 12 — из районов Сиби- в конечном итоге население 
ри, 4 — из Ленинграда.

ла о своем намерении оста
ваться на президентском по- §  
сту до истечения срока ее 
полномочий в 1992 году. В ин
тервью газете «Манила кро- 
никл» она подчеркнула, что ее 
целью является сплочение на
рода в интересах развития 
страны и укрепления демокра
тии.

Внутриполитическая обста
новка на Филиппинах особен
но обостоилась после того, 
как 'стало известно, что пра
вые группировки с о з д а ю т  
альянс с целью свержения за
конного правительства стра
ны. В Маниле получили широ
кое распространение сообще
ния о готовящейся новой по
пытке военного переворота.

волнует сейчас вопрос не о 
том, где изготовлен или за-Анализ поступивших в Цен

тральную комиссию предложе- кУ"лен лекарственный препарат, а чтобы он был. И высо
кого качества. Поэтому фор
мулировку решено изменить: 
добиться к 1993 году полного 

Надо отметить, что если не обеспечения потребностей на- 
нашли поддержки суждения селения в лекарствах, 
о преимуществах платного ле

нии -свидетельствует о том, 
что проект серьезно изучен 
и одобрен.

чения, то многие высказались 
за создание параллельно хоз

В проекте уже были внесе
ны положения о том, что надо

том, что нужно прекратить ис- СШ А и СССР, Шульц сказал,
пытания. Шульц заявил, что на что останется «очень много»

ний»,—продолжал Дж. Шульц, переговорах с СССР СШ А го- ядерного оружия для целей
подчеркнув, что «очень много товы вести речь лишь о «ша- «сдерживания».

•  НЬЮ-ЙОРК. Американ 
ские агентства передают, что 
ударный авианосец ВМС СШ А 
«Мидуэй» покинул сегодня ба
зу в Йокосука (Япония) и нап
равился в Персидский залив. 
Одновременно сообщается, что

расчетных поликлиник и каби- заниматься снижением забо- 
нетов, где каждый мог бы за "еваемости. На основе пред-
умеренную плату получить ^ п с ^ я  конирети-
консультацию или совет специа
листа.

зировала их, поставив задачу 
добиться в ближайшие 13 лет 
снижения заболеваемости с 

Особенно большое внимание временной утратой трудо- 
привлекли разделы докумен- способности на 15— 20 про- 
тов, связанные с профилакти- центов. Нам думается, что та- 

в территориальных- водах ^у- I  кой. Подчеркивалась необхо- кая четкая формулировка поз-
димость повысить требоваг волит яснее поставить задачу, 
тельность к промышленным мобилизовать коллективы ме- 
предлриятиям, хозяйственным дицинс)ких работников актив- 
организациям, учреждениям за нее заниматься этой пробле- 
условия, обеспечивающие здо- мой. 
ровый труд и быт, Много пред-

вейта иранская ракета попала в 
принадлежащий СШ А танкер 
«Сунгари», плавающий под ли
берийским флагом.

У Ч Е Б А  К А Д Р О В

ния советского и китайского 
народов, важности обеспече
ния мирных условий для пре-

публики, заведующий кафед
рой экономики народного хо
зяйства Московского государ- 

В центре повышения ква- ции человеческого фактора, ственного университета Г. X. 
лификации партийных, со- Были рассмотрены проблемы Попов.
ветских и хозяйственных идеологической деятельности, С опытом работы общих
руководителей при ЦК КП кадровой политики партии, ус- отделов партийных комитетов 
Грузии завершились замя- корения научно - технического Азербайджана и Армении 
тия заведующих общими прогресса, дальнейшего со- слушателей ознакомили заве 
отделами горкомов и рай- вершенствования и развития дующий общим отделом ЦК 
комов Компартии Грузии. национальных отношений, со- КП Азербайджана А. И. Ку-

циально - психологические ас- ликов и заведующий общим 
В ходе занятий изучались пекты партийной работы, во- отделом ЦК КП Армении 3. А. 

актуальные вопросы маркси- просы партийного строитель- Нунушян.
стско-ленинской теории и по- ства, демократизации всех Слушатели приняли участие
литики КПСС в свете решений сторон общественной жизни, в семинарских занятиях, на 
XXV II съезда партии, январ- Перед слушателями высту- которых состоялся обмен опы- 
ского и июньского (1987 г.) пили секретари ЦК КП Грузии том работы. В процессе уче- 
Пленумов ЦК КПСС. Главное А . Н. Глурджидзе и Г. Н. Ену- бы они ознакомились с  хо- 
внимание было уделено воп- кидзе, заведующий отделом дом перестройки в некоторых 
росам совершенствования сти- организационно - партийной районных партийных организа- 
ля и методов работы общих работы ЦК КП Грузии Г. Г. циях г. Тбилиси, посетили ряд 
отделов партийных комитетов Гумбаридзе, председатель Ре- организаций, учреждений, ко- 
в условиях перестройки, уско- визионной комиссии Компар- оперативов.
рения социально-экономиче- тии Грузии 3 . Г. Гендзехадзе, В заключение учебы сосго-
ского развития страны, углуб- заведующие отделами ЦК КП ялась научно - практическая 
ления процессов демократи- Грузии, руководители ряда конференция по основным на- 
зации и гласности, активиза- министерств и ведомств рес- правлениям деятельности об-

(ТАСС, 15 октября].

щих отделов партийных коми
тетов республики в условиях 
перестройки. С докладами на 
конференции выступили заве
дующий сектором социального 
прогнозирования Института со
циологических исследований 
Академии наук СССР, доктор 
философских наук, профес
сор И. В. Бестужев-Лада, ди
ректор Института истории пар
тии при ЦК КП Грузии, док
тор исторических наук, про
фессор Д . Г. Стуруа, заведу
ющий отделом гражданского 
права Института экономики и 
права Академии наук Грузин
ской ССР, доктор юридиче
ских наук Т. А . Лилуашвили, 
заместитель руковод и т е л я 
Центра по изучению общест
венного мнения при ЦК КП 
Грузии Р. Г. Гачечиладзе. На 
конференции состоялся обмен 
опытом работы общих отде
лов партийных комитетов рес
публики.

(ГРУЗИНФОРМ ).

-  ложений направлено на уси- П° СТ^ ? Н еще ОДИ”  ВОпрОС
■ ление ответственности за соб- “  к 1995 году _ обеспечить

а !  ственное здоровье, развитие нуждающихся детей различны-
массовой физической культуры, ми видами санаторно-курорт-
борьбу с  вредными привычка- ^  лечения и Ув* л*«ить сеть . Т   ̂ санаторно-пионерских лагерей.И» ш»Комиссия внесла также пред- 

Второй раздел, который ак- ложение, чтобы во всех рес- 
тивно обсуждался населением, публикьх, а раньше это было 
был посвящен подготовке ме- только в восьми, учредить 
дицинских кадров. Эта проб- звание «Заслуженный работ- 
лема особенно волнует тру- ник здравоохранения».
дящихся. Они предлагают кон- н конечно, большая часть
кретные меры к повышению ___' _________ .  '
квалификаций врачей, их от- не нуждается в
ветственкости, теснее увязать Р®*»ении правительственных ор- 
качество работы медиков с ганов. На заключительном за- 
оплатой. Велик удельный вес седании Центральной комис- 
предложений по совершенен сии договорились, что все
вованию работы лечебных уч- '
^еждений. Горячо одобрено они буДУт суммированы, обоб-
создание диагностических цен
тров. Это — одна из централь
ных новаторских и принцили-

щены и включены в план под
готовки организационных ме
роприятий Министерства здра-

альных позиций проекта. По- воохранения СССР, Минздоа- 
лучила одобрение идея «се- вов союзных республик и ме- 
мейного врача». В эту идею стных органов здравоохране- 
заложена возможность ока- ния с целью его дальнейшей
затъ медицинскую помощь 
более широкого профиля.

реализации.
(ТАСС).

(ГРУЗИНФОРМ).

БЕСЕДА В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

14 октября первый замести
тель Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР 3 . А . 
Чхеидзе принял участников 
Межправительственной соает- 
ско - норвежской комиссии по 
экономическому, промышлен
ному и научно - техническому 
сотрудничеству, которые зна
комятся с жизнью республи
ки.

Во время беседы гостям 
было рассказано о расширяю
щемся процессе демократи
зации во всех сферах жизни 
советского общества, пере
ходе на новые методы хозяй
ствования, хозрасчет, само
финансирование и самоокупа
емость, последовательном внед
рении на производстве - под
линно самоуправленческих на
чал. Отмечалось, что задачи 
эффективного использования 
всех форм непосредственной 
демократии реализованы в 
Законе о государственном 
предприятии (объединении). 
Речь шла о возросшей актив
ности участия трудящихся в 
общественных делах, в управ
лении страной.

На встрече особо подчер
кивалось значение все расши
ряющихся контактов между

Советским Союзом и Норве
гией, новым подтверждением 
которых является нынешний 
визит норвежской делегации 
в нашу страну.

В беседе приняли участие: 
с советской стороны — за
меститель министра внешней 
торговли СССР В. Н. Бурми
стров, председатель Госко
митета Грузинской ССР по на
уке и технике И. С. Жордания, 
первый заместитель предсе
дателя Госплана республики 
О, И. Лолашвили, уполномо
ченный Министерства внешней 
торговли СССР при Созете 
Министров Грузинской ССР 
Р. С . Елигулашвили; с норве
жской стороны — министр 
торговли и судоходства Нор
вегии К. Мосбакк, посол Нор
вегии в СССР У . Бухер-Юхан- 
нессен, другие официальные 
лица.

*  *  *
Участники Межправительст

венной советско - норвежской 
комиссии посетили научно- 
производственное объедине
ние «Мион», осмотрели досто
примечательности Тбилиси.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПИСАТЕЛЬ, ГУМАНИСТ, 
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТ

В духовной жизни каждого народа, достигшего опреде
ленной ступени просвещения и общественно-культурного раз
вития, время от времени, особенно в переломные моменты 
истории, обязательно появляются выдающиеся личности, об
ладающие исключительными качествами и способностями.

Х Р О Н И К А
Совет Министров Грузинской ССР назначил тов. Кан

делаки Эдуарда Ивановича директором Государственного 
информационного агентства при Совете Министров Гру
зинской С С Р — ГРУЗИ НФО РМ а.

*  *  *
Тов. Канделаки Эдуард Ива- ни, затем — инструктор ЦК 

нович, 1936 года рождения, Компартии Грузии.
грузин, образование высшее— С 1974 года по 1984 год тов.окончил юридический факуль- „  ~ г.
тег Тбилисского государст- «внД*лв«и Э. И. работает в 
венного университета и аспи- горкоме партии
рантуру Академии обществен- за“ е А У *°^ м  отделом науки и 
ных наук при ЦК КПСС. Кан- учебных ^ ^ е н и и , затем -заведующим организационным 

отделом.
В 1984 году тов. Канделаки

Дидат искусствоведения.
В 1960— 1962 годах работал 

инструктором Тбилисского гор- году то‘
кома комсомола, затем -  ЦК Э' И' назначаете, замастите- 
ЛКСМ Грузин. В течение тре» л“ ! > «ВД У»“ » го  « '
лет работал ,  газете «Моле- РУ6еж"ь>* се .зеи , а с 1986 го- 
дежь Грузии». В 1965— 1969 Да — заместителем заведую- 
годах он — заведующий лек- щего отделом организацион- 
торской группой, заведующий но - партийной работы ЦК 
отделом ЦК ЛКСМ республи- КП Грузии.

Такой личностью являлся 
Илья Чавчавадзе — вели к и й  
грузинский писатель, гуманист и 
интернационал и с т ,  несгибае
мый борец против социальной 
несправедливости и политиче
ского гнета.

Человек редчайшей одарен
ности, поразительной разно
сторонности, необычайной твер
дости духа и железной настой
чивости в достижении намечен
ной цели, Илья Чавчавадзе 

был прирожденным лидером, 
способным воодушевить, под
нять и повести за собой широ
кие массы. Как признанный ру
ководитель национально-осво
бодительного движения гру
зинского народа он поднял 
знамя борьбы за национальную 
и социальную свободу, за спра
ведливый общественный строй, 
за «царство труда, боатства и 
равенства». Великий писатель 
земли грузинской, он явился 
вершиной т. н. «новой грузин
ской литературы» — литера
туры XIX  столетия, более вы
сокой ступени в развитии мно
говекового грузинского худо
жественного творчества.

Непревзойденный м а с т е р  
грузинской беллетристики, соз
давший полотна, реалистиче
ски отображающие националь
ную действительность, он вдох
нул новую жизнь в грузинс
кую поэзию, обновил и осов
ременил ее и тем самым про
должил линию грузинских ро
мантиков на полное освобож
дение от рецидивов эпигон
ского подражательства устарев, 
шим традициям восточной ли
тературы и твердую ориента
цию на западную культуру, т. е. 
курс «европеизации» всего 
художественного творчес т в а 
грузинского народа. Он возро
дил поэтический эпос, столь 
традиционный для грузинской 
литературы, и создал замеча
тельные эпические произведе
ния, которые утверждали но
вые идеалы и новые идейно
эстетические принципы.

Покровитель и пропагандист 
грузинской театральной куль

туры, один из инициаторов вос- 
соОДаНия профессионального 
грузинского театра (в 70-х го
дах), Илья Чавчавадзе своими 
драматическими произведения
ми вернул к жизни увядшую 
национальную драматургию, 
превратив ее в действенный 
жанр, мощно способствовав
ший расцвету грузинского теа
тра и появлению в нем выда
ющихся деятелей националь
ного театрального искусства. 
По его инициативе было созда
но «Грузинское драматическое 
общество» (1881), председате
лем которого был избран он.

ИЛЬЯ ЧАВЧАВАДЗЕ — ос
новоположник националь
ной художественной кри

тики. Ранние образцы литера
турной критики эпизодически 
наблюдаются уже в средневе
ковой грузинской литературе, 
но как самостоятельная об
ласть литературы она просле
живается с X V I— XV II веков, хо
тя подлинное развитие полу
чила лишь благодаря Илье 
Чавчавадзе, превратившему ее 
в самостоятельную и действен- 
ную сф еру художественного 
творчества.

Илья Чавчавадзе проявил се
бя и во многих других обла
стях культуры, везде оставив 
яркий след. Он был реформа
тором грузинского языка, по
ложившим начало т. н. «ново
му грузинскому языку», И не 
только в качестве практика — 
мастера слова, но и в качестве 
вдумчивого и глубокого тео
ретика.

Илья Чавчавадзе — широ
кообразованный правовед, соз
давший ряд блистательных ста
тей по гражданскому и между
народному праву. Эта сторона 
деятельности писателя ярко 
проявилась в бытность его ми
ровым посредником, мировым 
судьей и членом Государствен
ного Совета России, где он 
вместе с выдающимися русски
ми общественными деятелями 
смело выступал за права че
ловека и прогрессивные пре
образования.

Экономическим проблемам, 
в частности, экономике народ
ного хозяйства, развитию тор
говли и промышленности Гру
зии посвящены многие, особо 
важные для того времени, 
статьи и очерки Ильи Чавчава
дзе. В них он с глубочайшим 
вманием дела рассматривает 
животрепещущие проблемы 

социально-экономической жиз
ни Грузии той поры, решая их 
в соответствии с новейшими 
достижениями экономики и, в 
частности, с учетом марксист
ского этапа развития этой на
уки.

Илья Чавчавадзе был даль
нозорким историком, верно 
ориентирующимся в сложней
ших перипетиях как давнего, 
так и недавнего прошлого. 
Прекрасное з н а н и е  все
мирной истории, истории Рос
сии и, особенно Грузии, ши
рокая осведомленность в ис
торической науке вообще, 
знание новейших ее достиже
ний предопределили глубо
кий подход Ильи Чавчавадзе 
к конкретным проблемам ис
тории грузинского народа, 
особенно последнего перио
да ее развития.

Блестящий публицист, с ис
ключительной глубиной вни
кающий в нужды современ
ного ему общества и, в част
ности, насущные потребности 
основной массы трудового 
народа Грузии того перио
да — крестьянства, Илья Чав
чавадзе с особой заинтересо
ванностью и сосредоточенно
стью освещал глубинные про
цессы народной жизни и бьн 
та, истории и культуры, о1 
щественно - политического и 
социального развития, прос
вещения и науки, торговли и 
промышлености, морали и ре
лигии, нравов и обычаев, семьи 
и брака и многие другие узло
вые вопросы своей современ
ности.

ИЛЬЯ ЧАВЧАВАДЗЕ был 
энциклопедически обра
зованным человеком, ши

рочайшая эрудиция которого 
вызывала восторг не только 
прогрессивной общественности 
Грузии, но и передовых лю
дей России и многих иност
ранных деятелей. Неутомимый

труженик, он внес весомый 
вклад в развитие и совершен
ствование народного просве
щения, здравоохранения, пра
восудия. Культуртрегер и про
светитель новейшего типа, он 
был создателем и вдохновите
лем прогрессивной и необхо
димой для Грузии того време
ни добровольной организации— 
«Общества по распростране
нию грамотности среди гру
зин», и не менее необходимо
го «Всвгрузинского земельно
го банка», которым он отдал 
много сил и времени и кото
рые сыграли в судьбе грузин
ского народа исключительную 
роль. Они активно способство
вали развитию образования и 
литературы, театра и просве
тительских учреждений, книго
печатания, журнально-газетно
го дела и многого другого.

Общественная деятельность 
Ильи Чавчавадзе была настоль
ко обширной и интенсивной до 
самых последних дней его жи
зни, что можно только удив
ляться неиссякаемости его 
энергии, пламенному энтузиаз
му в неуклонном стремлении 
к общественному прогрессу и 
облегчению жизненных усло
вий народа. По4 этом он был 
на редкость бескорыстным че
ловеком, * способным отдать 
свое собственное для нужд 
другого.

Он был властителем дум 
своего народа. Не был© ни 
одного случая в политической, 
роциалъно-экономической и 
духовной жизни Грузии, ни 
одного более или менее зна
чительного события, которое 
ускользнуло бы от внимания 
Ильи Чавчавадзе и на которое 
он не откликнулся бы со всем 
жаром своей пылкой и люб- 
виобильной души. Его равно 
трогали и интересовали как 
важнейшие события эпохаль
ной значимости, так и детали 
народной жизни, вся подорле- 
ка социальных условий, проб
лемы нравственности и морали, 
стремления и чаяния широких 
масс, взаимоотношения с пред 
ставителями народностей, про
живающих в Грузии, культур
но-литературные взаимосвязи 
Грузии с Россией, а также с 
другими народами Российской 
империи.

ИЛЬЯ ЧАВЧАВАДЗЕ был 
истинным поборником 
театрального искусства, 

тонким его ценителем и пок
ровителем. Он руководил вос
созданием профессионального 
грузинского театра, выступая 
не только как драматург, чьи 
патриотические произведения 
впечатляли зрителей, но и как 
активный театральный деятель. 
Вместе со своим соратником, 
выдающимся писателем, одним 
из руководителей националь
но-освободительного движения 
в Грузии Акакием Церетели 
он стал основоположником но
вого грузинского театра, кото
рый в то время являлся од
ним из мощнейших средств 
воспитания национального са
мосознания, патриотизма и 
интернацио н а л и з м а. Статьи 
Ильи Чавчавадзе о театре и 
драматургии стали основой 
для развития театральной кри
тики того времени.

Особо надо подчеркнуть за
слуги Ильи Чавчавадзе как 
выдающегося организатора и 
руководителя грузинской пе 
риодической прессы. Он был 
единоличным инициатором уч
реждения трех крупнейших ор
ганов печати — журналов «Са- 
картвелос моамбе» («Вестник 
Грузии») в 1863 году и «Иве 
рия» (1877— 1886) и газеты 
«Иверия» (1886—1902). Смелый 
руководитель журнально-га
зетного дела, инициативный 
издатель и редактор, он более 
чем четверть века руководил 
флагманом грузинской прес 
сы «Иверией» и сделал так мно
го для развития национальной 
журналистики и публицистики, 
как никто другой. Именно он 
утвердил в периодической гру
зинской прессе принципы, ко
торые остались постоянными 
чертами ее передовых орга
нов: революционно-демократи
ческие устремления, верность 
народности, гуманизму и ин
тернационализму. Именно это 
помогало грузинским периоди
ческим изданиям завоевать по
пулярность среди народа, стать 
выразителем его чувств, нужд 
и чаяний.

Огромную роль сыграл Илья 
Чавчавадзе в развитии грузин- 
с*>й педагогической мькли. 
П о с л е д о в а т е л ь  взглядов 
передовых представит е л е й  
мировой и русской педагоги
ки (Я. Коменского, К. Д . Ушин- 
ского), Илья Чавчавадзе по
стоянно откликался на насущ 
мые проблемы теории и прак
тики этой науки. Народное об
разование, соответствующее 
новым эалро с а м  време

ни, он считал самым не
обходимым условием нравст
венного и умственного совер
шенствования народа, повыше
ния его общественного, поли
тического и национального са
мосознания.

Один из просвещеннейших 
людей своего века, достаточ
но хорошо владеющий иност
ранными языками, Илья Чав
чавадзе с самого же начала 
своей деятельности обратил 
внимание на необходимость 
перевода произведений выда
ющихся западноевропейских и 
русских писателей. В разное 
время он перевел из русской 
литературы произведения А. С. 
Пушкина, М. Ю. Лермонтова, 
Н. А . Некрасова, В. Г. Белин
ского, Н. А. Добролюбова, 
И. С . Тургенева, Я. П. Полон
ского; из французской — Вик
тора Гюго, Пьера Прудона, 
Альфонса Доде, Андре Шенье, 
А. Бувье; из английской — 
В и т яма Шекспира, Вальтера 
Скотта, Джорджа Байрона, То
маса М ура; из немецкой — 
Фридриха Шиллера, Генриха 
Гейне, а также произведения 
писателей некоторых других 
стран. О его глубоком знании 
мировой литературы свидетель
ствуют его же художественные 
произведения, критические и 
публицистические статьи. Он 
часто упоминает произведения, 
цитирует, проводит параллели, 
ссылается на многих выдаю
щихся представителей ра зных 
литератур.

ИЛЬЯ ЧАВЧАВАДЗЕ пра  ̂
вильно понимал вред
ность изоляции на

циональной литературы, ее 
зам ы к а н и я  в собствен
ной с к о р л у п е ,  рождаю
щего узость художественного 
кругозора. Он не ра3 подчер
кивал, что художественное 
творчество по своей сути ин
тернационально и немыслимо 
без взаимосвязи отдельных 
литератур, что взаимодействие 
и взаимообогащение литератур 
является необходимым усло
вием их творческого развития 
и движения к художественно
му совершенству. Правильное 
понимание литературных вэаи- 
мообщений и их разных форм 
Илья Чавчавадзе считал тем 
рычагом х у д о ж е с т в е н н о г о  
творчества, без которого не
мыслимо развитие литературы 
как художественной летописи 
народа, как его самопознания.

Георгий ЦИЦИШВИЛИ, 
председатель правления 
Союза писателей Грузии

(Окончание следует).
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-НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО ГОРИЗОНТЫ НАУКИ объявления

СИДИМ на лавочке при
морского санатория «Са- 
картвело». Идет нудный 

дождь. Тяжело вздыхает мо-
ра.

Вспоминаем войну. О чем 
же первым делом начинают 
разговор два встретившихся 
фронтовика, пусть они и не
знакомы? О войне, конечно. 
Она сидит в нас. Из сердца 
не выбросишь. Постоянно на
поминает. На двух— четыре ко
стыля. Две ноги. И обе—пра
вые...

Мой собеседник Василий 
Михайлович Худжадзе — ин
валид войны «со стажем». С 
1944 года. Двадцати - четырех 
лет остался без левой ноги. 
Повреждена левая рука.

Василий Михайлович вспоми
нает события на 3-м Белорус
ском фронте. Я воевал на 
3-м Украинском. Будоражат 
они наши солдатские сердца. 
Одна у нас была солдатская 
работа — бить ненавистного 
врага, освобождать родную 
советскую землю. ,

...Война для лейтенанта Ва- 
со Худж адзе, командира ар
тиллерийского взвода, закон
чилась в сентябре 44-го. «За
кончилась», пожалуй, не то 
слово. Был последний бой — 
жаркий, упорный, ожесточен
ный. Гитлеровцы наседали 
танками, над артиллерийскими 
позициями «висели» фашист
ские самолеты.

Артиллеристы выстояли, хо
тя . понесли большие потери. В 
батарее остался из офицеров 
один лишь коммунист В. Худ
жадзе. Он умело руководил 
неравным боем. Его спокой
ный, негромкий голос слыша
ли все. Не умолкали орудия, 
ведя огонь по врагу. Сколько 
времени продолжался оже
сточенный бой, тяжелоране
ный лейтенант Васо Худжадзе 
не помнит.

Он пришел в себя к утру. 
Первым делом увидел верев
ку, колыхающуюся над ним. 
Вокруг воронки. Попробовал 
шевельнуться. Острая боль 
растеклась по всему телу. 
Снова увидел колыхающуюся 
перед лицом веревку. Зачем 
она здесь, кому нужна? Хотел 
отмахнуться от нее левой ру
кой — обожгло сильной бо
лью. Наконец, понял — ранен. 
Рядом ухнуло, воздух проре
зали осколки. Откликнулось 
наше единственное орудие.

Да, Васо Худжадзе вывез
ли в тыл, но война для него 
не закончилась. Она продол
жилась и на долгов, долгое 
время — битва за жизнь. Пе
редовую сменил операцион
ный стол. Два года и два ме
сяца мужества, отваги, вы
держки. Завидное воинское 
терпение. Дано оно не каж
дому. Давно затихли залпы 
войны. Люди отметили первую 
годовщину Победы. Многие 
фронтовики возвратились к 
родным семьям. А лейтенант

душевные письма. Ответы пи
сал накоротке — все в по
рядке, за меня не беспокой
ся.

И так получалось — остава
лись вместе в трудные, тяже
лые дни. Ни длинные версты 
войны, ни смертельный огонь 
не разлучали любящие серд
ца. Когда Нина Александров
на, тбилисская учительница, 
узнала о тяжелом ранении 
мужа, сделала все, чтобы хоть 
день-другой побыть в трудную 
военную годину с любимым,

Снова перед лицом офице
ра — веревка. Понял Васо — 
к нему не подойти. Это со
служивцы предпринимали по
пытку вызволить его из пек
ла. На этот раз Васо ухва
тился за веревку правой ру
кой. И тут почувствовал, что 
его поволокли по земле. Кто- 
то тянул за веревку подальше 
от опасного места, изрытого 
снарядами и минами. Через 
несколько десятков- метров ра
неного взводного командира 
чьи-то теплые дружеские ру
ки переложили на плащпалат- 
ку и понесли с передовой в 
санчасть. А  вокруг пылал по
жар, рвались снаряды, сви
стели пули. Бой не затихал.

В медсанбате Васо Худжа
дзе запомнил старшего лей
тенанта медицинской службы 
Тамару Шарашидзе. Помнит 
еще: прибыл самолет с ле
карствами. На нем тяжелора
неного лейтенанта В. Худжа
дзе отправили в тыловой гос
питаль. Летчиком была жен-

Василий Худжадзе все еще 
лежал в госпитале. Он пере
нес 12 операций — всех, как 
говорят, рангов и мастей.

...Закончил Василий Худжа
дзе юридический факультет 
Тбилисского государственного 
университета, и вскоре грянула 
война. Службу в армии начал 
курсантом Военно - юридиче
ской академии. Проучился не
долго. Фашисты подходили к 
столице. Ушел в окопы. Ме
даль «За оборону Москвы»— . 
первая военная награда Васи
лия Михайловича Худжадзе. 
А всего у него 11 правитель
ственных наград.

С АМЫЕ добрые, теп
лые, сердечные сло
ва хочется сказать в 

адрес с у п р у г и  и друга 
Васо — Нины Александровны, 
выразить ей искреннюю чело
веческую благодарность, низ
ко поклониться.

47 лет они вместе. В войну, 
на фронте регулярно получал 
Васо от любимой трогательные,

повидаться в госпитале с му̂ - 
жем, словом, любовью своей 
помочь скорее залечить ра
ны. Она добилась поездки в 
Москву, где в одном из гос
питалей лежал лейтенант Ва
силий Худжадзе.

Год не встававший с крова
ти, Васо по рассказам жены, 
наконец, представил себе сво
его сына Омари. В глаза он 
его еще не видел—сын родился 
через месяц после его ухода 
на войну. Рассказ Нины Алек
сандровны о сыне придал Ва
силию Михайловичу прилив 
сил. Он поднялся с койки, 
стал учиться ходить на косты
лях. Протез, к сожалению, не 
подошел. Затем лейтенанта 
В. Худжадзе перевели в один 
из тбилисских госпиталей. В 
один из дней он впервые по
целовал сына Омари.

Запомнился фронт о в и к у  
один момент из его госпи
тальной жизни. Очередная тя 
желая и сложная операция. 
Она проходила без наркоза. 
С разрешения хирурга Нина

Александровна присутствова
ла на ней. Она собрала в ку
лак всю волю, взяла руку Ва
со в свою и старалась облег
чить страдания. Операция про
шла успешно.

...Быть полезным людям. Эта 
мысль постоянно будоражит 
горячее сердце фронтовика. 
Он, как и в войну, на правом 
фланге.

В октябре 1946 года Васи
лий Михайлович Худжадзе 
начал работать по специаль
ности. Сначала заведующим 
юридической консультацией 
Ленинского района города 
Тбилиси, затем судьей, потом 
нотариусом. В этой должно
сти он и пребывает по сей 
день. Сорок один год трудит
ся инвалид войны первой 
группы, не зная усталости, 
отдавая всего себя людям, 
помогая им4" делом и добрым 
человеческим словом, вызы
вая в людских сердцах ува
жение и признательность. Ему 
идет 67-й год.

Сын Омари избрал профес
сию врача. Уже после вой
ны родилась дочь Нана, ныне 
преподавательница грузинско-. 
го языка в русской средней 
школе. У Василия Михайлови-т 
ча двое • внучат — Миша и 
Нино. Рождены в один и тот 
же августовский день. Лишь 
разнят годы.

С ИДИМ на уютной ла
вочке приморского са
натория «Сакартвело»^. 

Идет нудный, надоевший 
дождь. Тяжело вздыхает мо
ре. На двух старых вояк— гру
зина и русского—четыре ко
стыля. Две ноги. И обе правые.

Вспоминаем войну. Фронто
викам — лейтенанту и капита
ну — ее не забыть.

Леонид ЛАРИН, 
иицалид войны первой 
группы, член Сою.за жур
налистов СССР.

Новости
Рождение театра

Показать все лучшее, что 
создано в мировой и совет
ской драматургии во все вре
мена, — такую задачу ставит 
перед собой самый молодой 
театральный коллектив нашей 
страны — государственный те
атр «Дружбы народов». Его 
творческая жизнь началась в 
Москве 15 октября спектаклем 
Грузинского академического 
театра имени Шота Руставели 
«Король Лир».

Признание заслуг . 
грузинского поэта
Поэт Морис Поцхишвили за 

перевод стихов «Кровавые со
неты» классика словацкой по
эзии Павла - Ореада Гвездо- 
слава, активную переводческую 
деятельно с т ь, способствую
щую укреплению дружбы сло
вацкой и грузинской литера
тур, удостоен премии имени 
Гвездослава.

Еще один приятный сюрприз 
подготовили словацкие дру
зья Морису Поцхишвили. Ре
шением городских властей он 
был избран почетным граж
данином Долни Кубин, горо
да, где жил и творил Павел- 
Орсаг Гвездослав.

Вернисаж 
компьютеров

В|ременную «прописку» в 
помещении ГПИ имени В. И. 
Ленина получила передвижная 
выставка «Программные сред
ства вычислительной техники», 
организованна» Госкомитетом 
СССР по вычислительной тех
нике и информатике совмест
но с Минприбором, Академией 
наук и ВДНХ СССР. Выставка 
составлена из более чем деся
ти разделов и рассказывает о 
состоянии и основных направ
лениях развития сети програм
много обеспечения вычисли
тельной техники в стране.

Марина Влади 
о В. Высоцком

Книга воспоминаний изве
стной французской актрисы 
Марины Влади о Владимире 
Высоцком вышла в свет в Па
рижском издательстве «Фай- 
яр». Она называется «Влади
мир, или Прерванный полет».

М. Влади подробно описыва
ет работу В. Высоцкого в те
атре, его поэтическое и му
зыкальное творчество.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари востока» 
и ГРУЗИНФОРМа).

РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

НУЖНЫ НОВЫЕ ФОРМЫ
Сейчас в Тбилиси с боль

шим успехом проходят га
строли Московского театра 
имени Ленинского комсо
мола. Уже 15 пет этим
коллективом руководит за
служенный деатель ис
кусств РС Ф С Р Марк ЗА 
ХАРОВ.

Наш корреспондент встре
тился с главным режиссером 
театра имени Ленинского ком
сомола и попросил ответить 
на несколько вопросов.

— Марк Анатольевич, ва
ши театральные постановки 
отличаются от работ других 
режиссеров прежде всего 
своим жанровым разнообра
зием, формой, театральным 
языком. Чем это обусловлено?

—■ Мы стремимся искать 
разные системы современ
ной сценической выразитель
ности, выполняя этим запо
ведь великого режиссера Все
волода Эмильевича Мейер
хольда. Находя новые теат
ральные идеи, новую театраль
ную эстетику, он вскоре с ни
ми порывал и искал уже дру
гое сценическое пространство, 
другие режиссерские постро
ения. И это правильно. Сегод
ня нам очень важно из царст
ва единообразной истины пе
ребраться в царство мнений. 
Необходимо в нашем обще
стве разработать разную си
стему мышления, неадекват
ные идеи и терпеливо выслу
шивать людей, кот о р ы е  
думают иначе, — не так, 
как мы, предлагают дру
гие способы движения впе
ред. И вот это исследование 
жизни, окружающей действи
тельности, анализируемое с 
разных сторон, под разными 
ракурсами и различными спо 
собами, кажется чрезвычай
но важным, необходимым, про
дуктивным для нашего общест
венного развития. Нам требу
ется большая динамика в куль
турном и театральном созида
нии. И потому многообразие 
жанров, спектаклей, сценичес
кой выразительности представ
ляется нам крайне значитель
ным и своевременным.

— Как известно, сфера ва
шей творческой деятельности 
не ограничивается одним те
атром. Расскажите, пожалуй
ста, о вашей работе в кнно, 
о ближайших творческих пла
нах...

— Мне посчастливилось не
сколько лет поработать в си
стеме телевизионного кинема
тографа. В частности, на ки
ностудии «Мосфильм», а имен
но, в специальном объедине
нии, которое «делает» фильмы 
исключительно для показа по 
телевидению. Эта работа сы
грала немаловажную роль для 
развития режиссерских спо
собов мышления, отличных от 
тех, которые характерны для

традиционного театра, по
скольку кино и телевидение 
предоставляют режиссерам и 
актерам возможность шире 
проявлять свой творческий 
потенциал.

Сейчас я на «Мосфильме* 
продолжаю съемки кинокар
тины «Убить дракона». Это 
совместный фильм киносту
дий «Мосфильм» и «Бавария- 
ателье» (Западный Берлин) 
при участии польских и чеш-

имени А. В. Луначарского и 
получив специальность акте- 
ра драмы, я уехал работать 
на периферию. Моим* учите
лями в институте были Иосиф 
Моисеевич Раевский, Григо
рий Григорьевич Конский, а 
также мне посчастливилось 
заниматься под руководством 
Андрея Михайловича Лобано
ва, замечательного режиссе
ра, безвременно ушедшего 
из жизни в то время, когда

ских кинематографистов. В 
основу сценария легла пьеса 
Евгения Шварца «Дракон». В 
картине участвуют актеры на
шего театра Евгений Леонов, 
Олег Янковский, Александр 
Абдулов и другие. Эта рабо
та — своего рода расширение 
диапазона нашего театрально
го поиска. И если получится 
удачный фильм, думаю пере
нести «Дракон» на сцену те
атра. Я уже работаю над те
атральной версией. Конечно, 
при этом придется многое 
изменить и поменять...

— Путь становления м а те 
ра всегда вызывал интерес у 
почитателей его таланта. Кто 
были вашими учителями, я 
каких театральных коллекти
вах доводилось вам работать?

— Я не имею специального 
режиссерского образования. 
В 1955 году, окончив ГИТИС

он был в расцвете творческих 
сил. Во время работы на пе
риферии, в конце 50-х, в на
чале 60-х годов, я соприкос
нулся со студенческой само
деятельностью, которая сы
грала определенную роль как 
некий катализатор поисков и 
процессоа в театральном ми
ре. Затем был студенческий 
театр Московского государ
ственного университета-, где 
после Ролана Быкова руково
дителем стал Сергей Иоси
фович Юткевич. Там я по
ставил свой первый спектакль 
а Москве. Это .был «Дракон» 
по пьесе Евгения Шварца, и 
потом вместе с Сергеем Ют- 
кевичем— «Карьера Артура Уи» 
Бертольда Брехта. Именно там 
я сформировался как режис
сер. В 1965 году меня при
гласил в Театр сатиры главный 
режиссер театра Валентин Ни-

К тайнам микромира
В Тбилисском государственном университете завершилось 

совещание по релятивистской ядерной физике и физике так 
называемых очарованных частиц, организованное Научно-ис
следовательским институтом физики высоких энергий ТГУ и 
Объединенным институтом ядериых исследований г. Дубны. 
Около 100 ученых из крупнейших научных центров Совет
ского Союза, Болгарии, Венгрии, ГДР, Монголии, Польши, 
Румынии, Чехословакии, Югославии съехались на этот пред
ставительный форум. Слово — его участникам:

колаевич Плучек, и там я по
ставил «Доходное место» по 
пьесе Н. Островского. Спек
такль по тем временам полу
чился звонкий, нужный, но 
шел недолго — был снят со 
сцены. Несмотря на это, па
мять о спектакле осталась, и 
театроведение о . нем помчит. 
Затем я поставил ряд спек
таклей, что, видимо, и сыгра
ло роль в моем назначении 
в 1973 году главным режиссе
ром театра имени Ленинско
го комсомола.

— Несколько лет назад вы 
были приглашены на педаго
гическую работу в ГИТИС на 
кафедру режиссуры. Это, по 
всей видимости, для вас но
вая сфера творческой дея
тельности...

— Да, при этом очень ин
тересное и во многом загадоч
ное дело. Я преподаю на ре
жиссерском факультете, ру
ковожу группой курса, где 
художественным руководите
лем является Андрей Алек
сандрович Гончаров. -Я уже 
говорил, что дело это слож- 
ное .̂ потому что распознать 
режиссерский талант очень 
трудно. У нас . нет устойчивой 
методологии на предмет вы
явления будущего режиссера. 
Чаще всего это интуиция, ко
торая, как известно, нередко 
обманывает. И человек, уме
ющий хорошо рассуждать, го
ворить и понимать, не всегда 
умеет или может это осуще
ствить на сцене. А  ведь имен
но это существенно в нашей 
профессии:

— И последний вопрос: ва
ше мнение о грузинском те
атре.

— Грузинский театр, с моей 
точки зрения, сейчас находит
ся на подъеме. Он вносит ве
сомую лепту в советскую и 
мировую театральную куль
туру. Б первую очередь, ко
нечно, нужно упомянуть бли
стательные спектакли Робер
та Стуруа. Я видел «Ричар
да III» , «Кавказский меловой 
круг» и «Синие кони на крас
ной траве». Эти спектакли 
смелый, новаторский вклад а 
наше современное театраль
ное искусство. Я видел инте
ресные спектакли также в те
атре имени Марджанишвили. 
Например, «Отелло».

И еще я хочу поблагодарить 
тбилисских зрителей за теплый 
прием наших спектаклей.

Беседу вел 
Георгий ГАМСАХУРДИЯ.

*  *  *

ф1а с н и м к а :  главный ре
жиссер Московского театра 
имени Ленинского комсомола1, 
заслуженный деятель искусств 
РСФСР Марк Захаров.

Фото Г. Цагарелй.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Нодар АМАГЛОБЕЛИ, 
ректор Тбилисского го
сударственного универ
ситета, директор НИИ 
физики высоких энергий 
ТГУ, член-корреспондент 

АН Грузии:
— Мы рады приветствовать 

в Тбилиси наших гостей — 
участников совместных экспе
риментов социалистичес к и х 
стран. Эти эксперименты про
водятся интернациональными 
коллективами ученых на боль
шом спектрометре БИС-2 и в 
двухметровой пропановой ка
мере ППК-500 в Объединен
ном институте, ядерных иссле
дований г. Дубны и Института 
физики высоких э н е р г и й  
г. Серпухова.

Получены важные научные 
результаты, многие из кото
рых в области релятивистской 
физики и физики очарован
ных частиц получили широкое 
признание. Особенно интерес
ные данные были получены 
при поиске узких резонансов. 
Существенный вклад в эту ра
боту внесли и ученые. НИИ 
физики высоких энергий ТГУ.

Многолетние традиции свя
зывают наш университет с на
учными центрами во всем ми
ре. Особенно плодотворно 
развивается это сотрудниче
ство в области физики высоких 
энергий.

На нынешнем совещании 
обсуждались наиболее значи
мые из полученных в послед
нее время результатов. В
дальнейшем планируем орга
низовать на базе нашего ин
ститута регулярное проведе
ние семинаров по теоретиче
ским и экспериментальным 
вопросам.

Александр ЛЮБИМОВ, 
ведущий научный со

трудник Объединенного 
института ядерных ис
следований г. Дубны, 

доктор физико-математи
ческих наук:

— Наше рабочее совещание 
не случайно проводится в Тби
лиси. Успехи ученых НИИ фи
зики высоких энергий ТГУ 
очевидны. В прошлом году за 
наблюдение и исследование 
узкого барионного резонанса 
со скрытой странностью груп
па физиков института и наше
го Объединенного института 
была удостоена Государствен
ной премии Грузинской ССР. 
Были получены данные, сви
детельствующие о существова
нии новой так называемой эк
зотической частицы с необыч
ными свойствами.

Все частицы состоят из 
кварков—мельчайших кирпичи
ков вещества. Достоверно из
вестные на сегодняшний день 
частицы состоят из двух или 
трех кварков. Однако предпо
лагается, что существуют эк
зотические частицы, состоящие 
более чем из трех кварков.

Поиск и исследование экзо
тических частиц — важнейшее 
направление совместных ис
следований ученых социали
стических стран. Результаты 
этих исследований расширяют 
наши представления о строе
нии вещества, об основных за
конах микромира.'

Ханна НОВАК, 
старший научный сотруд
ник Института физики 
высоких энергий Акаде
мии наук ГДР, доктор 
физико-математических 

наук:
— Вот уже 12 лет я участ

вую в программе по БИС-2 в 
Дубне. Шесть лет проработала 
там, сейчас продолжаю науч
ную работу по программе сов
местных исследований- у себя 
в институте. В Дубне мне 
пришлось работать вместе с 
грузинскими физиками из НИИ 
ТГУ. Надо признать, что они 
внесли большой вклад в под
готовку и проведение экспе
риментов, в научные исследо
вания.

В Тбилиси я уже третий раз. 
Впервые - побывала здесь в 
1978 году на аналогичном ра
бочем совещании. Так понра
вилось, что через год уже 
провела отпуск в Тбилиси и 
Батуми вместе с семьей.

Тема моего доклада на этом 
совещании — очаро в а н н ы е  
частицы. Они отличаются тем, 
что в их состав входит очаро
ванный кварк. «Очарование»— 
это один из «ароматов», при
сущих кваркам наряду с дру
гими: «странностью», «преле
стью» и т. д. В этих названиях 
проявился свойственный физи
кам юмор. Но немного юмо
ра и романтизма в науке 
не помешают.

Хочу отметить, что для сов
местной работы ученых социа
листических стран в г. Дубне 
характерна обстановка твор
ческого сотрудничества, друж
бы и взаимопомощи.

Слободан БАЦКОВИЧ, 
профессор Титоградско-

го университета имени 
В. В. Лаховича (СФРЮ):
— Уже несколько лет на

ша группа, включающая уче
ных ряда социалистических 
стран, проводит совместные 
исследования в Дубне в обла
сти релятивистской ядерной 
физики с помощью 2-мет
ровой пропановой камеры 
ППК-500. От Югославии, кро
ме нашего университета, в них 
принимают участие также Ин
ститут физики и университет 
г. Белграда. От Советского 
Союза — научно - исследова
тельские институты Ленингра
да, Тбилиси, Алма-Аты, Баку, 
Еревана, Самарканда и других 
городов. Полученные резуль
таты позволят более глубоко 
познать структуру ядра и про
цессов рождения частиц.

Интервью взял 
Вахтанг АХАЛАЯ.

•СПОРТ

КАРПОВ ПОБЕЖДАЕТ ЧЕРНЫМИ
Во второй партии шахматного матча за мировое первен

ство в Севилье между Гарри Каспаровым и Анатолием Кар
повым белыми играл чемпион мира.
Впервые после трехлетнего нарию. Экс-чемпион, мира су- 

перерыва в матче было разы- мел завладеть инициативой, 
грано английское -начало Затем белым удалось ее пе- 
(прежде оно встречалось в рехватить, но ненадолго.К 33-му 
20-й, 24-й и 26-й партиях пер- ходу преимущество -5 экс-чем- 
вого матча, в которых белыми пиона мира стало ощутимым, 
также играл Г. Каспаров). и, находясь в жестоком цейг

До десятого хода ситуация ноте, перед лицом матовой 
на шахматной доске повторя- угрозы Каспаров сдался. Счет 
ла вариант, известный по пар- в матче СТал 1 ,5 :0 ,5  в пользу

Романишин - Тайма н о в  к  ва Следующая встреча 
(1973 год), однако после него г
продолжение партии стало регламенту должна состо-
развиваться уже по иному сце- яться сегодня.

НА СТАДИОНАХ ЕВРОПЫ
В среду на футбольных стадионах Европы состоялся ряд 

отборочных матчей чемпионата континента.

СПТУ N8 132 г. Тбилиси
Приглашаем выпускников 

продолжить учебу.
Прием осуществляется на 

следующие специальности: 
слесарь-инструментальщик, 
прессовщик изделий из 

пластмасс, 
токарь,
слесарь сантехник, 
электрогазосварщик, 
лаборант химического ана

лиза,
оператор станков с число

вым программным управле
нием, 

оптик,
швея-моторис т к а верхней 

мужской, женской и детской 
легкой одежды.

Занятия проводятся на рус
ском и грузинском языках. 
Зачисленным в училище на 
первые четыре специальности 
выдается стипендия в размере 
80 руб. и 50% выработки от 
производственной практики. 
Отличникам учебы Делается 
надбавка — 25% к стипендии. 
Окончившие курс училища бу
дут распределены на завод 
«Электросварка», на фабрику 
«Надиквари». Выпускники бу
дут пользоваться льготами мо
лодых специалистов.

В училище имеется спортзал, 
оборудованный по последне
му слову техники, где дейст
вуют различные спортивные 
секции. В училище функциони
рует кружок «Брейк-данса». 
Лица, зачисленные в училище, 
по желанию и музыкальным 
данным объединятся в рок- 
группу училища.

По специальностям «токарь» 
и «оптик» занятия будут про
водиться по адресу: ул. 3. Ру- 
хадзе, № 1 (за Дворцом спор
та), а по остальным специаль 
ностям — по адресу: ул. Мар- 
неульская, № 37.

Окончившие училище с от
личием пользуются при поступ
лении в вуз правами золотых 
медалистов по профилю, в ус
тановленном порядке, по ре
шению педсовета училища. Вы
пускникам училища, имеющим , 
по всем дисциплинам «4» и 
«5», предоставляется право по
ступления на дневное отделе
ние вуза.

Окончившие с отличием 
училище по с п е ц  иальнэсти 
«электрогазосварщик» зачисля
ются в вуз без экзаменов.

Продолжителен о с т ь  заня
тий — 10 месяцев, для демо
билизованных из рядов Совет
ской Армии — до 6 месяцев.

Для зачисления в училище 
необходимы следующие доку
менты:

аттестат о среднем образо
вании (подлинник), свидетель
ство о рождении, медицин
ская справка (форма № 286 
или № 086), справка с ме^та 
жительства, ф о т о к  арточки 
( 3X4)  — 6 штук, автобиогра
фия, характеристика с послед
него места работы или из 
школы, трудовая книжка, пас
порт и военный билет или при
писное свидетельство пред
ставляются лично.

Адрес училища: г. Тбилиси, 
ул. Марнеульская, 37, транс
порт: автобус № 23, полуэкс- 
пресс № 52, маршрутное так
си № 43 (с улицы Бараташви
ли), остановка «Поничальский 
рынок». 4

Для дополнительных спра
вок обращаться в дирекцию 
училища, тел. 72*52-51, 72-27-37, 
доп. 3-63 или 3-64.

Дирекция.
♦

...И ВСЕ-ТАКИ ЛУЧШЕЕ 
ПОСТЕЛЬНОЕ БЕЛЬЕ — 

БЕЛОЕ!

В первой группе испанская 
сборная принимала в Севилье 
австрийскую и победила — 
2 : 0 .  А вот во встрече сбор
ных Англии и Турции, которая 
проходила в четвертой отбо
рочной группе, был зафикси
рован воистину хоккейный 
результат: со счетом 8 :0  хо
зяева разгромили турецких 
футболистов. В этой же груп
пе югославы обыграли дома 
команду Северной Ирландии— 
3 : 0 .

В третьей группе, где высту
пает, как известно, советская 
сборная, французские спорт
смены принимали в Париже 
норвежских. Здесь игра за
вершилась мирно — 1 : 1 .

Результаты других матчей: 
пятая группа — Венгрия—Гре
ция — 3 : 0 ,  Польша — Гол
ландия — 0:2; шестая группа— 
Дания— Уэльс — 1 : 0 ;  седьмая 
группа *— Шотландия — Бель
гия — 2 : 0 ,  Ирландия—Болга
рия — 2 : 0 .

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

Белоснежные пододеяльни
ки, простыни, наволочки вы
пускают предприятия Мини
стерства местной промышлен
ности Грузинской ССР.
* На прилавках магазинов: 

пододеяльники с вышивкой— 
ценой от 11 руб. 70 коп. до 
14 руб. 10 коп;

без вышивки — 10 руб. 10 
коп;

простыни — ценой от 4 руб. 
10 коп. до 4 руб. 90 коп; 

наволочки с вышивкой —
ценой от 2 руб. 25 коп. до 
2 руб. 70 коп.

Грузинское 
рекламное агентство.

♦
«ФЭД-5»

— простой в обращении и на
дежный в эксплуатации фото
аппарат позволяет получать 
фотоснимки на черно-белой и 
цветной стандартной перфори
рованной фотопленке шириной 
35 мм. Объектив — «Индустар- 
61 Л/Д». Экспонометр — фото
электрический, однопредель
ный с канальной шкалой и 
калькулятором. Пределы фоку
сировки — от 1 м до беско
нечности. Масса — 0,99 кг. Це
на — 77 руб.

Приобрести ф о т  оаппарат 
«ФЭД-5» можно в. специали
зированных магазинах и сек
циях культтоваров госторговли 
и потребкооперации.

Грузкоопреклама.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ма 16 октября 
МОСКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.00 —  «80 и к н у т »  9.35 — «Х очу, 
чтоб ы  он  п р и ш е л » . Х у д о ж е с т в е н 
ны й ф и л ь м . 10.35 — М ир и м о л о 
д е ж ь . 17.10 -  « С е р е ж в » . Х у д о ж е 
ствен н ы й  ф и л ь м . 18.25 -  П о б е д и 
тел и . В ст р еч а  в е т е р а н о в  С еверо- 
З а п а д н о г о  ф р о н т а . 19.45 — С его д н я  
в м и ре. 20.00 — К 70-летию  В ел и 
кой О к тя б р ь с к о й  с о ц и а л и с т и ч е 
ской  р ев о л ю ц и и . С о в етски й  К а з а х 
с т а н . П р о гр а м м а  К а з а х с к о г о  т е л е 
в и д ен и я  22 00 — В р ем я . 22.40 — 
П р о ж е к т о р  п ер е с тр о й к и . 22.50 — 
Т е л е с п е к т а к л ь  « И гр а  а д е т е к т и в » . 
00.95 — В еч ер н яя  и н ф о р м ац и о н н о - 
м у з ы к а л ь н а я  п р о г р а м м а . 01.20 — 
Ч ем п и о н ат  м и р а  по ш а х м а т а м .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — « З у л а Д х о » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м . 9.35, 10.35 — П р и р о д о 
в ед ен и е . 2-й к л а с с . 9.55, 10.55 — 
Н ау ч н о  - п о п у л я р н ы е  ф и л  ь м ы. 
10.05, 14.35 — А н гл и й ски й  я зы к . 
11.05 — У ч а щ и м с я  С П Т У . М. А. 
Ш олохов  « П о д н я т а я  ц е л и н а » . 11.35, 
12.35 — И сто р и я . 7.-й к л а с с . 12.05 — 
М ам и н а  ш к о л а . 13.05 — « Г о р о д  н а д  
го л о в о й » . Х у д о ж ествен н ы й  т е л е 
ф и л ь м . 3 -я  с е р и я . 15.10 — И. С. 
Т ургенев . С тр а н и ц ы  ж и зн и  к  тв ор 
ч е ств а . 19.00 — Ф у тб о л . Ч ем п и о
н ат  С С С Р . « Н еф тч н »  — « С п а р т а к » . 
20.45 — В ы сту п лен и е  а н с а м  о л  я 
« О р и эо и т» . 21.15—Р е к л а м а . 21.20 — 
С о д р у ж ес тв о . Т е л е ж у р н а л . 21.30— 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м  «С е
верны й т а л и с м а н » . О  р а зв и ти и  
т а еж н о го  о л е н е в о д с т в а  в Х аб ар о в 
ск ом  к р а е . 22.00 — В р ем я . 22.40 — 
П р о ж е к т о р  п ер е стр о й к и . 22.50 — 
Ф и л ь м -к о н ц е р т  « Л е н и н г р а д е  к а  а  
к о н с е р в а т о р и я » .

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .

8.00 — «90 м и н у т»  (М ). 9.35 — 
С его д н я  на э к р а н а х  тб и л и сск и х  
ки н о теа тр о в . 9 .45 — Х у д о ж ествен 
ны й ф и л ь м  « С л езы  к а п а л и » . 13.00— 
«В п о л д е н ь » . И н ф о р м ац и о н н о -м у 
з ы к а л ь н а я  п р о гр а м м а . 10.05 — Се
го д н я  на э к р а н а х  тб и л и сск и х  ки н о
те а т р о в . 10.15 — И зучи м  ф р а н ц у з 
ский  я зы к . 10.45 — У чи тельски й 
час . Н ач а л ь н о е  о б р азо в а н и е . 17.15— 
Д л и  ш к о л ьн и ко в . Н аш  те атр . 18.30— 
Ф утб о л . Ч ем п и о н ат  С С С Р : « Д и н а 
м о» (Т б и л и си ) — «Т орп едо»  (М о 
с к в а ) .  Со с т а д и о н а  «Д и н ам о »  
и м . В. И. Л е н и н а . В п ереры в е  —
19.15 —. С о в еты  н а  пути  п е р е 
с т р о й к и . 20.15— М оам бе. 20.50 — 
У чащ и м ся  С П Т У . С дум ой о з а в 
тр а ш н е м  д н е . 21.25 — К онцерт.
21.50 — Г р узи н ск ое  п ар о х о д ств о  — 
на го л у б ы х  д о р о г а х .. 22.00 — В ре
м я . 22.40 — П р о ж е к т о р  п ерестр о й 

ки  (М ). 22.50 -  К  70-летию  В ели
к о го  О к т я б р я . С оветский  К а з а х 
с т а н . П р о гр ам м а  К а з а х с к о го  ТВ 
(М ).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
18.15 — Х у д ож ествен н ы й  ф и л ьм  
« Л е т а р г и я » . 17.45 — П р о гр ам м а 
к о р о т к о м е т р а ж н ы х  х у д о ж е с т в е н 
ны х те л еф и л ьм о в . 18.55 — Кино 
о ч е р к . 19.20 — К и н о ж у р н ал  « П а у к а  
и т е х н и к а » . 19.30 — Х у д о ж естве н 
ны й ф и л ь м  « П л о щ а д ь  В о сстан и я» .
20.50 — М оам бе.

РАДИО________
на 16 октября

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
6.04, 11,00, 17.00. 22.30 и 23.55 —
П о сл ед н и е  и звести я . 8.35 — Н ап е
вы  зе м л и  родн ой . 8.50 — С ел ьское 
утр о . 7.32 — С ту д ен ч е ск ая  ор б и 
та . М О  — О бзор  га з е т ы  « П р ав д а»  
(М ) в . 15 и 12.15— В ч а с  пик (п о в 

то р н о ). 9.25 и 9.37 — О бзор  респ уб
л и к а н ск и х  г а з е т . 11.15 — П ески  со 
в етски х  к о м п о зи то р о в . 11.30 — О б 

зо р  и п е р е д о в а я  ст а т ь я  « П р ав д ы »  
(н а  гр у зи н ск о м  я з ы к е ) . 11.40 — И г
р а е т  Л . Б аш к и р о в . 13.01 — В рем я, 
со б ы ти я , л ю д и  (М ). 13.40— Г р у зи н 
с к и е  н ар о д н ы е  песни . 13.50 — Кон
ц ер т  по з а я в к а м  у ч а щ и х ся . 14.10— 
Б а н д а р е в  « М гн овен и я» . Л и ри чески е  
м и н и атю р ы  (М ). 15.00 — « П овсю д у  
и в с е гд а  я ,  Г рузи я , с  тобой !»  
И . Ч а в ч а в а д з е  « Р а с с к а з  н и щ его » . 
Р а д и о п о с т а н о в к а . 18.30 — «К  70- 
летн ю  В ел и к о го  О к тя б р я » . П ере
д а ч а  из ц и к л а  «Т рудовы е т р а д и 
ции и со в р ем ен н о ст ь» . 17.15 — 
М ел оди и  А . К ер есел и д зе  к  ки н о
ф и л ь м а м . 17.30 — У чащ и м ся « К о м 
п ью тер  м ы сл и т , ком п ью тер  д ей ст 
в у е т » . 18.00 — Н овости  Ю го-О се
ти нской  А О. 18.10 и 18.45 — М е
л о д и и . р и тм ы , настроен и е . 18.30— 
Р есп у б л и к ан с к и е  и звести я  н а  р у с 
ск ом  я з ы к е . 19.00 — « П овсю д у  и 
в с е гд а  я , Г р у зи я , с  тобой !»  И . Ч а в 

ч а в а д зе  « О т а р о в а  в д о в а » . О тры вок  
из р а с с к а з а . 19.15 -  Н . Р и м ски й - 
К орсаков , Ф о ртеп и ан н ы й  к о н ц ер т . 
19.30 — П ер в ен ство  С С С Р  по ф у т 
бол у : «Д и н ам о »  (Т б и л и си ) — «Т ор
педо»  (М о с к в а ) . 20.15 — Л е г к а я  
м у зы к а . 20.30 — «Г р ан и  п ер е стр о й 
к и » . « К ач ество  ж и л и щ н о го  с т р о и 
т е л ь с т в а » . 21.00 — В еч ерн яя  с к а з 
к а . 21.15 — Г. Г е н д ел ь . К ончерто- 
гроссъ. 21.30 — « Н а у к а  и т е х н и 
ческий п р о гр е сс» . 22.00 — Г р у зи н 
с к и е  о ркестров ы е п ь есы . 22.15 — 
П оэты  у м и к р о ф о н а . М . Ч хети- 
аи и . 23.00 А. Ц ер ет ел и , « в о с п и 
т а т е л ь »  Р а д и о п о с та н о в к а . 23.30 — 
Г рузинские н ар о д н ы е  песни . 24.00— 
Бой часов. Гим н Г рузинской  С С Р.

ПОГО Д А _____

на 17 и 18 октября
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 

е т с я  п ер ем ен н ая  о б л ач н о сть , м е с т а 

м и  н еб ольш ие д о ж д и , п р еи м у щ е
с т в е н н о  в п р и б р е ж н ы х  р ай о н а х , 
в етер  восточны й. 9— 14, м естам и  
15—20 м етров  в се к у н д у . Т ем п е
р а т у р а  в н и з и н а х :  ночью  4-11 
4 .1 8  гр ад у со в , дн ем  4 .2 1  4 -2 6  гр а 
д у со в . В г о р н ы х  р а й о н а х : но
чью  4 .5  4-10  гр ад у со в , д н е м  4-18  
4 -2 3  гр ад у са . В в ы с о к о г о р 
н ы х  р ай о н ах : ночью  4 .1  4 .1 8  г р а 
д у со в . д н е м  + 1 0  4 .1 5  гр ад у со в .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — п е 
р ем ен н ая  о б л ач н о сть , м ес т а м и  не
б ол ьш ой  д о ж д ь  и т у м а н . ветер  
с л а б ы й . Т ем п ер ат у р а  на р а в н и 
н а х :  ночью  4 -5  4 .1 0  гр ад у со в , 
д н е м  4 .1 2  4-17  гр ад у со в . В г о р 
н ы х  р ай о н ах : ночью  4 .З  4 - 8  г р а 
д у с о в . дн ем  4 -9  -4 -4  гр а д у с о в . В 
в ы с о к о г о р н ы х  р а й о н а х : но
чью  —3 4 .2  гр а д у с а , д н е м  4 .5  4-10 
гр ад у со в .

В Т б и ли си  — 16 о к т я б р я  — пе
р ем ен н ая  о б л ач н о сть , н еб ольш ой  
д о ж д ь , ветер  сл аб ы й . Т ем п ер ат у р а
в о зд у х а  4 -1 5  4 .1 7  гр ад у со в .

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ с п р а в о к  — 93-13-54
о тд е л  п и сем  — . 93-22-19
отд ел  о б ъ я в л ен и й  — 93-93-94
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